
Más becas escolares por un futuro
contigo: alcalde

visítanos en la red:6.00
pesosEsta edición consta de

24 paginas en 9 secciones
Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.$ www.contextodedurango.com

FFaalllleeccee  aattrraappaaddoo  eenn  ppeerrffoorraaddoorraa

PAG 02MAS INF.

PAG 12MAS INF.

2233
JJUUEEVVEESS

FEBRERO
DE 2023

Buenos Días

Año 30- Núm.10702

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

PAG 03MAS INF.

PAG  08MAS INF.

PAG 03MAS INF.

Esteban renueva equipo de vigilancia y lo
mejora para tranquilidad de duranguensesComida de Cuaresma, más

cara este año

En micrositio web
ciudadanos opinarán

sobre Reforma
Electoral: Mojica



Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Jueves 23 de febrero del 2023

DURANGO, DGO.
“Cumplió su palabra”,

celebraron los habitantes del
poblado “El Encinal” que fueron
atendidos de forma integral por
Toño Ochoa a través de la
caravana “El Futuro es Contigo”,
tal como se lo pidieron hace unos
días en el programa “Hablemos
de Frente.”

Esta caravana llegó a la
comunidad para brindar la
atención que necesitaban con
consultas médicas, asesoría legal,
medicamentos, material
deportivo y todos los servicios de

las diferentes dependencias
municipales. 

Más de 50 familias pudieron
atender a sus hijos y conocer
información importante para
acceder a programas y beneficios
del gobierno municipal, informó
la directora del DIF, Isabel
Ontiveros Soto, ya que el
organismo encabezó la caravana.

Agradecidos, los habitantes
destacaron la importancia de que
los servicios llegaran
directamente a su comunidad,
especialmente porque fue una
petición que le hicieron a Toño
Ochoa y que cumplió.

Caravana “El Futuro es
Contigo” en “El Encinal”

DURANGO, DGO.
Estudiantes, deportistas y

creadores artísticos ya contarán
con sus becas en 2023, luego de
que el Comité Municipal de Becas
aprobó el proyecto de
convocatoria para la primera
entrega del año por cuatro
millones de pesos, informó Toño
Ochoa. 

El martes 28 de febrero se harán

públicos los requisitos a cumplir
para acceder a las becas
académicas, del deporte, cultura
y de inclusión, de las cuales
podrían ser entre mil 300 y mil
500 en total, dependiendo de
cuantos alumnos se inscriban. 

Patricia Ibarra Hernández,
directora de Educación del
Municipio, resolvió las dudas
sobre el presupuesto y los
requisitos para las becas

planteadas por los regidores que
integran el comité, ya que son un
aliciente contra la deserción
escolar.

Para todo el año se han
presupuestado ocho millones de
pesos para estas becas; en esta
primera etapa se repartirán
cuatro millones en
reconocimiento al talento y
dedicación en la escuela, el
deporte, la cultura y la inclusión.

Más becas escolares por un futuro contigo: alcalde 



DURANGO, DGO.
La buena coordinación con las

corporaciones federales y
estatales para la seguridad,
permite innovar sistemas
tecnológicos y de prevención para
mantener la paz de las familias
duranguenses, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al visitar las
instalaciones de los Centros de

Control, Comando, Comunicación,
Cómputo y Calidad (C5), donde
supervisó las acciones estratégicas
que se realiza en la renovación de
sistemas de monitoreo para una
mejor vigilancia.

El Ejecutivo estatal recordó que
la entidad alcanzará los 300
millones de pesos en el Fondo de
Aportaciones para la Seguridad
Pública (FASP), con nuevas

tecnologías, patrullas,
capacitación y contratación de
más policías.

Adicionalmente, Esteban señaló
que a estas estrategias se suman
la inversión que se realizó en el
pasado mes de diciembre, cuando
se obtuvo un recurso y se pudo
ejercer para la compra de 250
radios de comunicación y cuatro
antenas que se distribuyeron en

Durango, Gómez Palacio, Santiago
Papasquiaro y Pueblo Nuevo, ya
que se requerían en la Fiscalía del
Estado, así como la instalación de
maquinaria y equipo, servicio de
cómputo y el cambio de
tecnologías en los C5 y C4.

Villegas Villarreal, acompañado
del alcalde Antonio Ochoa
Rodríguez, secretario Ejecutivo del
Consejo Estatal De Seguridad
Pública, Jesús Manuel Cabrales
Silva, recorrió cada área de trabajo
del C5, donde saludó a todo el
personal que labora en este
espacio y les reconoció su entrega
y lealtad para contribuir a seguir
preservando la tranquilidad de los
ciudadanos en todos los
municipios. 

La explicación detallada de cada
centro de trabajo del edificio en

mención, estuvo dirigida a cargo
del secretario de Seguridad
Pública, Óscar Galván Villarreal, y
el director de C5, Noé Moreno
Cepeda, quienes dieron a conocer
las diferentes acciones como el
proceso para el seguimiento de las
llamadas de emergencia del 911 y
las denuncias anónimas a través
del 089.                                               

Destacaron sobre el constante
mantenimiento, como la
modernización de equipo de
telecomunicación y sistemas de
videovigilancia, ya que al inicio de
la administración se realizó un
diagnóstico y análisis, donde se
detectó equipo ya obsoleto y la
falta de mantenimiento, por lo
que se actuó de forma inmediata
para mejorar y modernizar
infraestructura y equipamiento.
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Esteban renueva equipo de
vigilancia y lo mejora para
tranquilidad de duranguenses
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DURANGO, DGO.
Gracias a las gestiones del gobernador

Esteban Villegas Villarreal, los proyectos
estratégicos hidráulicos para garantizar
vida, futuro y desarrollo para Durango,
llevan un gran avance, como el de Agua
Saludable para La Laguna, para el que se
cuenta con el compromiso del presidente
de la República para terminarlo para fin
de este año en su parte de ejecución física
de la infraestructura.

Así lo dio a conocer la titular de
Comisión de Aguas del Estado de
Durango (CAED), Yadira Narváez Salas,
quien detalló que conforme al avance de
esta magna planificación, su primera
etapa  para el 2024, será la posibilidad de
atender los ramales que  alimentarán
cada comunidad y principalmente los
cuatro municipios de dicha región como

Gómez Palacio, Lerdo, Tlahualilo y
Mapimí, “en esta etapa que llevamos la
inversión está garantizada para que
Durango cuente con agua en calidad y
cantidad”, asintió.

Adicionalmente, Yadira Narváez dijo que
otros de los proyectos estratégicos
prioritarios, conforme a las instrucciones
del Ejecutivo estatal y a la comunicación
estrecha con la Comisión Nacional del
Agua (Conagua), es la construcción de
una presa, que aclaró, no sería control de
avenidas o inundación, sino para
garantizar agua para la Planta
Potabilizadora y evitar que aquella de
consumo humano, contenga altos de
flúor como sucede en la zona de La
Laguna.

Dijo que de manera simultánea se puede
trabajar en la construcción de la Planta

Potabilizadora, ya que se cuenta con
volumen suficiente de agua en la presa
Guadalupe Victoria para la obra de toma,
cárcamo de bombeo, tanque, líneas de
conducción, con lo que se garantizaría
brindar a la ciudadanía una cobertura del
35 por ciento de la población total, y que
a su vez, representa una gran ventaja
para dejar descansar el acuífero y tener
una reserva y sustento del vital líquido
para Durango hasta el año de 2050.

Señaló que, el proyecto integral está
registrado fundamentalmente en la
Secretaría de Hacienda, en una carta de
proyectos de hasta tres mil 600 millones
de pesos, “esta primera etapa impulsada
por el Gobernador en solo cinco meses de
la administración, se espera consolidar en
un año y medio para el servicio de los
duranguenses”, agregó.

Con gestiones de EVV, Durango tendrá
agua para su vida, futuro y desarrollo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La comida de Cuaresma costaría
más cara este año en
comparación con el año pasado
debido a los incrementos en
temas tan elementales como el
huevo, los granos, entre otros,
indicó el tesorero de la Cámara
Nacional de Comercio (Canaco),
Arnoldo Gutiérrez.

El dirigente empresarial expuso
que en términos generales
preocupan en este momento el
huevo y la escasez que hay en
algunos granos que se consumen
en Cuaresma.

En el caso del producto de
gallina existe todavía un precio
muy elevado debido a las
circunstancias que atraviesa
Estados Unidos por la gripe aviar
y el sacrificio de millones de aves,
que ha generado movimientos
importantes en los mercados
causando un precio alto entre los
mexicanos.

Los últimos reportes hablan de
hasta 50 pesos en mayoreo y en

tiendita 55 o 56 pesos por kilo al
menudeo. Además de que se ha
observado una baja en el
consumo, es decir, si alguien
compraba una cartera de huevos
hoy están llevando un kilo o
medio kilo.

Para los comerciantes de los

mercados de abastos, es difícil
sostener precios bajos cuando los
proveedores mayores están
incrementando de manera
desmedida los precios en
productos como el huevo u otros.

Por otro lado, indicó que
persiste en algunas

complicaciones en algunos
granos sobre todo porque Rusia y
Ucrania son proveedores de
muchas partes del mundo, sin
embargo, las cosas han cambiado
lentamente y aunque ya no es tan
complicado como al principio, de
cualquier manera existen precios

elevados y poca presencia de
estos productos, muchos de ellos
que se consumen en Cuaresma.

En el caso anterior mencionó
algunos granos como trigo y
maíz, aunque también existen
otros productos como la proteína
que están elevando sus precios.

Comida de Cuaresma más cara este año



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Con el inicio de la Cuaresma,
baja hasta un 60 por ciento del

consumo de carne, informó el
presidente de la Unión Ganadera

Regional de Durango (UGRD),
Rogelio Soto Ochoa, además

lamentó que el precio de la carne
sea un producto cada vez más
caro.

La temporada de Cuaresma
conserva todavía una gran parte
de la tradición y mucha gente
obedece no comer carne durante
los días santos y se deja de vender
carne en esas fechas, a lo que
representa para los tablajeros una
baja de hasta el 60 por ciento en
la compra de carne.

Consideró que este es un
comportamiento cíclico que se
espera cada año, aunque en estos
momentos de inflación y
problemas económicos en las
familias, también se tiene una
venta de carne mucho menor que
en temporadas normales, porque
la gente completa menos o aplaza
el consumo de carne a menos días
por semana.

Dijo que desafortunadamente la
carne siempre ha sido un
producto caro para muchas
familias, “incluso cuando éramos
chicos nos premiaban con comer
carne y doctrina el domingo, hace
30 años era un producto que
consumíamos los domingos".

En este momento, la carne
popular está entre 160 y 180
pesos el kilo, esto es carne de
sábana, pero la carne de engorda
está entre los 220 hasta 240 pesos
y los cortes son los más caros y
están hasta en 380 pesos por kilo.

Recalcó que el precio de la carne
no se regula por disposiciones, ni
discursos, sino que tiene que ver
con los mercados internacionales,
en estos momentos se aspira a
estabilizar el precio, pero
difícilmente bajaría.

Ahorita la comercializadora más
grande del país, ya tiene carne en
el congelador, porque no ha
vendido los mismos volúmenes
que después de la pandemia.
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Hasta 60 % baja el consumo
de carne en Cuaresma
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Se atienden
infantes con
ideas suicidas
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora del Salud Mental
Municipal, Ana Terán
Torrecillas, advirtió que se han
estado atendiendo a niñas y
niños con ideas suicidas.

Explicó que son los mismos
padres quienes los llevan
debido a que en algún
momento los escucharon decir
su deseo de morir.

Explicó que el rango de edad
en el que más se atiende a los
niños es de cinco a 11 años.

Sin embargo, dijo que son los
de 10 y 12 años los que acuden
por temas de depresión,
mientras que los más
pequeños acuden por casos de
lenguaje o hiperactividad que
también se canaliza.

Dijo que en el caso de las
niñas y los niños con ideas
suicidas se les da seguimiento,
pero también a los papás.

Apuntó que se debe analizar
que sea un pensamiento
constante y tenga en riesgo de
un probable suicidio y es
cuando se interviene.

Explicó que este fenómeno se
ha incrementado más en la
población adulta que en niños.

Finalmente resaltó que se ha
incrementado en un 20 por
ciento la atención sicológica a
los niños, esto derivado de los
problemas que dejó la
pandemia como es la
ansiedad.

DURANGO, DGO.

Para cuidar la salud de las
familias en este inicio de
Cuaresma, la Dirección Municipal
de Salud Pública del gobierno de
Toño Ochoa, arrancó el operativo
de verificación de alimentos y
productos del mar
comercializados en esta
temporada.

Inspección Municipal junto a
Salud Pública realizan el muestreo
de los productos más vendidos,
como los pescados y mariscos,
para garantizar su buen estado y

el adecuado manejo ante los
consumidores.

Juan Aguilar Esquivel, director
de Salud Pública, destacó que
mantendrán la vigilancia de los
negocios, en especial puestos
ambulantes y semifijos; iniciaron
con los ya censados y que
expenden productos del mar
crudos y cocidos o preparados. 

De esta manera se trabaja para
garantizar que los hogares
duranguenses tengan en sus
mesas productos en buen estado
y que no pongan en riesgo su
salud, concluyó el funcionario
municipal.

Vigilarán la calidad de
alimentos de Cuaresma 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La ocupación hotelera en este
momento es del 40 por ciento, a
expectativas que con el inicio de
la Cuaresma y Semana Santa se
vaya recuperando terreno, señaló
el presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles de Durango,
Jaime Mijares, aunque reconoció

que también existe preocupación
por el tema de seguridad del
vecino estado de Zacatecas.

En 2022, el turismo se recuperó
hasta llegar al 3.2 por ciento del
PIB en el centro norte del país,
respecto al 2019, que es el año de
referencia en cuanto al
comportamiento normal en
materia económica y turística.

Durango no ha superado en
términos generales la caída que
se tuvo durante la pandemia, sin

embargo, se tiene la confianza en
que se vaya recuperando poco a
poco la normalidad y con ello la
ocupación en los hoteles, agregó
el entrevistado.

El líder empresarial también
manifestó que los descansos o la
temporada de asueto de Semana
Santa y Pascua, implica
esperanzas para el sector
hotelero en Durango y en una
actitud alentadora se espera que
puedan llegarse a ocupaciones

del 60 por ciento en promedio.
El dirigente hotelero reconoció

que también les preocupa el tema
de seguridad y sobre todo por la
carretera Zacatecas, sin embargo,
espera que las autoridades en el
asunto y que vaya bajando poco
a poco esta incidencia.

Reconoció que sí representa una
alerta para muchos de los
viajantes e impacta en el turismo,
pero también en el tráfico de
mercancías.

Se espera incrementar ocupación
hotelera por Semana Santa y Pascua
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Politécnica de Durango (Unipoli
Dgo), Arturo Fragoso Corral, dio
a conocer que el 70 por ciento
de los egresados de la última
generación de esta institución
ya están ocupados en su campo.

"Quisiéramos que fueran más,
quisiéramos que todos fueran
en Durango, desgraciadamente
no es así", pero hay que pugnar
para que así sea.

Dijo que los egresados de la
Unipoli están trabajando en
estados como Querétaro, Nuevo
León, San Luis Potosí, entre
otros.

informó que ya se inició con el
proceso de preinscripción y a la
par la promoción del plantel y
se espera que el ingreso rebase
los 400 alumnos.

La meta es incrementar la
matrícula porque se ofrecen seis
programas educativos de

calidad y con mucho futuro.
Dijo que se planea acercar las

opciones de transporte seguro
para llegar a la institución y
facilitar la llegada de los
estudiantes.

Indicó que de las seis carreras,
dos se ofrecen en la modalidad
dual y en la tradicional que son
Ingeniería en Software y
Licenciatura en Administración
y Gestión Empresarial.

Dijo que los jóvenes deben
estar conscientes de la
importancia de dominar un
segundo idioma, por lo que en
la modalidad clásica se está
reforzando el aprendizaje del
idioma inglés.

Explicó que además de las
carreras antes mencionadas se
cuenta con Ingeniería en Redes
y Telecomunicaciones,
Tecnología Ambiental, Civil y
Manufactura.

La preinscripción concluye
hasta el 2 de junio, el examen
de ingreso se realizará el 10 de
junio, concluyó.

Alto nivel de ocupación laboral
en egresados de Unipoli

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El regidor priista Antonio
Morales, advirtió que debe haber
responsables, por lo que llamó el
robo del gobierno estatal anterior
a las arcas de la entidad, esto al
referirse a las observaciones
hechas por parte de la Auditoria
Superior de la Federación.

Apuntó que no solo las
secretarías estatales fueron
agraviadas, sino también los
municipios, un ejemplo es que la
capital no recibió 600 millones de
pesos de participaciones.

Dijo que no se habrá de
descansar hasta que se tengan
nombres y apellidos de los
responsables y que estén tras las
rejas.

"El mensaje debe ser claro que
quienes ofendan, los activos o
arcas del estado o del municipio,
deberán estar tras las rejas",

sentenció.
Recordó que el 2024 se tendrá

proceso electoral estatal y federal,
por lo que consideró que lo dicho
por el presidente nacional del
Partido Acción Nacional (PAN),
Marko Cortés quien defendió "el
legado" del exgobernador es una

"tomada de pelo", el clima social
respecto a José Aispuro Torres es
terrible.

Dijo que el exmandatario "es el
ratero más famoso de Durango",
ojalá que en el 2024 en que hay
comicios "este hombre ya no esté
libre".

Debe haber responsables por
el robo a las arcas del estado 

DURANGO, DGO.

La ciudadanía podrá participar
en la actualización de la
legislación electoral vigente en
Durango a través del Internet, ya
que el Congreso del Estado creará
un micrositio para recibir la
opinión de los duranguenses en
el proceso de actualización de la
esta normatividad en preparación
al proceso electoral del año 2024.

Alejandro Mojica Narváez,
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política
(Jugocopo) de la Cámara local, dio
a conocer la creación de la
Comisión Especial de Estudios
Legislativos Electorales que
tendrá a su cargo guiar la
construcción de una reforma
electoral de fondo, “ya que desde
2014 solamente se han hecho
‘parches’ a la Legislación en la
materia.

Especificó que esta Comisión
para actualizar y adaptar la
legislación electoral a la realidad
que vive Durango, estará

integrada por los miembros de la
Jugocopo (Grupos parlamentarios
y representaciones de los partidos
políticos en el Congreso), además,
se invitará a las sesiones a los
partidos políticos, la autoridad
electoral y la sociedad civil,

incluso a través de mecanismos
como el Internet.

Mojica Narváez detalló que a
través de un micrositio web, los
duranguenses podrán conocer el
estado actual de esta legislación
y así podrán opinar sobre los

ajustes o modificaciones que se
requieren para adaptar la Ley a la
realidad político-social que
Durango vive hoy en día.

“Lo hemos dicho: seremos un
parlamento abierto y en este
sentido queremos que los

ciudadanos sean parte de la
construcción de las leyes que
necesita nuestro estado”,
concluyó el presidente de la
Jugocopo y coordinador de los
diputados panistas en el
Congreso, Alejandro Mojica.

En micrositio web ciudadanos opinarán
sobre Reforma Electoral: Mojica
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FCCFyD regresa a
clases
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Después de más de un mes de que

trabajadores administrativos y
académicos cerraron la Facultad de
Ciencias de la Cultura Física y
Deportes (FCCFyD), el rector de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Rubén Solís Ríos,
informó que a partir de este lunes 27
de febrero retornarán a clases.

Explicó que ya se abrieron las
instalaciones de la facultad, lo que
permitirá que a partir de este jueves
se lleven a cabo las inscripciones
internas para que el lunes inicien las
clases.

Dio a conocer que los alumnos de
nuevo ingreso tendrán un 50 por
ciento de descuento en la cuota
interna.

Con ello, los alumnos podrán
retomar sus actividades después de
casi 8 semanas del cierre de la
escuela.

Solís Ríos, informó que la FCCFyD
está abierta de manera parcial, pues
solo se regresará a clase y el área
administrativa continúa tomada.

Este jueves iniciarán con las
inscripciones internas para los
jóvenes de nuevo ingreso y el lunes
comenzarán las clases. Por su parte,
el secretario general de la UJED,
Gerardo Lozoya Vélez, dio a conocer
que en base a reuniones se solicitó a
la parte inconforme regresar a clase.

“La entrega será parcial, ya que
permitirán el acceso a los alumnos a
tomar clases, es decir a las aulas,
servicios escolares y otros espacios,
sin embargo, las áreas
administrativas como dirección
estarán cerrados hasta no exista un
dictamen por parte de la comisión
para deslindar la situación de la
directora”.

Advirtió que la funcionaria no
regresará a la escuela, como parte de
los acuerdos para reiniciar las
actividades. No hay una fecha para
que concluya el paro, hasta que la
comisión presente el dictamen ante
la junta directiva, ante ello era la
preocupación para regresar a clase
los más de 450 estudiantes que
conforma la matrícula de la facultad
y de ellos un 10 por ciento es de
nuevo ingreso.

Parte de las negaciones con los
estudiantes fue el descuento antes
mencionado y comentó que las
inscripciones se realizarán por parte
de la administración central y habrá
enlaces de cada parte para terminar
la plantilla y establecer horarios.

La FCCFyD está en buenas
condiciones y el viernes estarán
listos los horarios para iniciar el
lunes con las clases y tener limpios
los espacios.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango ya está haciendo
gestiones para que se pongan en
la balanza las condiciones de
seguridad, energía y agua que
tiene a diferencia de estados que
están buscando la instalación de
la empresa Tesla, como Nuevo
León, Sonora y Guanajuato.

Lo anterior lo informó Alfredo
Herrera Deras, secretario de
Desarrollo Económico, 

Destacó que lograr traer a Tesla
no solamente implica un trabajo
para la armadora sino también la
fabricación de componentes.

Explicó que ya se hace baterías,
conectores, cableados en el
estado de Durango sobre todo en
la comarca lagunera, lo que
facilitaría las cosas, así como la

cercanía con Piedras Negras y
estas son ventajas importantes
para Durango.

Asimismo, hay otros puntos a
destacar como es el caso de las
condiciones que tiene Durango
en agua, energía y el ambiente de
seguridad que se vive, que es
bueno en comparación a otras
entidades, por ejemplo, en
Monterrey los servicios
municipales ya no les dan; en

Sonora que también están
peleando, no hay electricidad y
en Guanajuato se adolece del
tema de seguridad. Subrayó que
ya se tuvo contacto con los
representantes en México del
tesoro de Estados Unidos,
además que se está trabajando
con asesores o brokers
nacionales e internacionales y
con el consulado para buscar
todos los medios esa posibilidad.

Destacan ventajas de Durango sobre otros estados que buscan atraer a Tesla



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Hilary Bueno Flores, titular de la

Procuraduría de la Defensa de la
Mujer (PRODEM) en Gómez
Palacio, informó que en respuesta
al interés de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale por apoyar a las
mujeres del municipio, continúan
programando visitas a colonias
de este municipio, con la finalidad
de llevar los apoyos y beneficios
que se brindan en la dependencia,
razón por la cual, acudieron
recientemente a la unidad
habitacional del Sacramento.

Destacó Hilary Bueno, que la
misión diaria de PRODEM es
lograr que se respete la
integridad física y moral de las
mujeres de Gómez Palacio, así
como  fortalecer sus derechos, los

cuales a escala global se han visto
deteriorados en los últimos años.

“A petición de nuestra
presidenta, hemos estado
cercanos a las mujeres del
municipio para conocer de
primera mano sus problemas;
también brindamos asesoría para
aquellas personas que
desconocen los apoyos que  la
PRODEM tiene”. Señaló la
funcionaria pública.

La titular de PRODEM explicó
que las asesorías que fueron a
ofrecer a la Colonia Sacramento
se relaciona con las siguientes
áreas:  jurídica, divorcios
necesarios, pensiones
alimenticias, pérdida de patria
potestad y otros temas
vinculados a las guardias y

custodias de los menores.
Con acciones como esta, la

PRODEM,  en coordinación con
otras dependencias como el
Instituto Municipal de la Mujer o

la Dirección de Seguridad Pública,
realiza trabajos que van
encaminados a  devolverle la
tranquilidad a este sector de la
población.

Lleva PRODEM asesorías jurídicas a colonias de Gómez Palacio

CROM apoya
con acciones
preventivas a
corporacione
s policiacas 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el objetivo de consolidar
la alianza para la prevención
del delito entre el Gobierno
Municipal y la ciudadanía, se
integró el Comité de
Seguridad de la Federación
Estatal CROM de Gómez
Palacio, con el cual suman 47
grupos ciudadanos en los que
participan más de mil 500
ciudadanos voluntarios. 

Iván Torres Chávez, director
de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana en el
municipio, explicó que esto es
posible gracias a la confianza
que la ciudadanía tiene en
esta Administración Municipal
que encabeza la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, lo que ha
generado un vínculo y un
interés de los ciudadanos en la
prevención del delito.

“En a Dirección de Seguridad
Pública, por instrucciones de
nuestra Presidenta municipal,
estamos en constante
coordinación con el
departamento de Prevención
del Delito, trabajando
diariamente para recuperar la
tranquilidad en las calles de
Gómez Palacio”, apuntó el
comandante, agregando que,
gracias a diversos trabajos que
se vienen realizando desde los
inicios de esta Administración
Municipal, se ha logrado crear
varios comités de seguridad,
acción que es posible  gracias
al interés que tiene la
ciudadanía en hacer equipo
para cuidarnos todos y sumar
esfuerzos con el gobierno
municipal. 

Finalmente, destacó que,
gracias a la forma de operar
mediante estos comités, se ha
logrado reducir el índice
delictivo en el municipio, “en
las oficinas, existen personas
que monitorean los grupos de
WhatsApp las 24 horas los 7
días de la semana, ellos
reciben las quejas o peticiones
de los ciudadanos que
conforman los diversos
comités y posteriormente se
pasa el reporte a la unidad
más cercana a la zona”.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Servicios

Públicos, a cargo de Fernando
Díaz Femath, anunció que, desde
inicios de la Administración
Municipal que encabeza la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, se
han logrado rehabilitar 11 mil
207 luminarias,  9 mil 657
luminarias en la zona urbana y
mil 550 en la mancha rural.

Díaz Femath, destacó que, estas

acciones se dieron gracias a los
rondines que de manera
permanente realizan cuadrillas
del municipio, aunado a los
reportes que la ciudadanía hace a
través de la Dirección de Atención
Ciudadana.

“Gracias al apoyo e interés de
nuestra señora presidenta, Leticia
Herrera Ale, además de los
reportes, contamos con varias
unidades que se dan a la tarea de
realizar rondines en diversas

calles, colonias y ejidos de este
municipio, lo cual nos ha
permitido detectar luminarias
fuera de servicio y otras más que
necesitaban trabajos para su
buen funcionamiento”, apuntó el
funcionario.

En ese sentido, dijo que cambios
de foco, reinstalación de cableado
y circuitos, así como limpieza de
sarro acumulado o la
reinstalación de postes fueron las
acciones más recurrentes para

alcanzar el número reportado.
Finalmente, Díaz Femath,

exhorta a la ciudadanía en
general a mantener ese diálogo
entre ayuntamiento y población,
ayudando a mejorar la calidad de
vida de los gomezpalatinos,
mediante esta clase de reportes y
sumando esfuerzos en otros
programas que en la actualidad
se desarrollan para mejora de la
calidad de vida de los
gomezpalatinos.

Gobierno de Lety Herrera rehabilita
más de 11 mil 200 luminarias
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* D i p u t a d o
Cumplidor
*Rector y presidenta
del DIF Estatal
visitan Guardería de
la FEUD
*Alistan 83 ciudades
de México marcha
contra Plan B de
AMLO
*Durango Saldrá
Marchar
*La Frase de
Polvaderas
*El trono de la

sabiduría
*La Preguntilla

Una de las quejas que más expresan los
ciudadanos, es que hay muchos políticos
que solo se aparecen cuando andan en
campaña en busca del voto. Pero que una
vez que llegan al cargo anhelado, no se
vuelven a parar en las colonias ni ejidos ni
por error.

En cambio hay otros, como el diputado
Ricardo López Pescador. Que todos los días
se reporta visitando alguna de las muchas
colonias que conforman su distrito, y los

fines de semana los aprovecha para visitar
las comunidades.

Dicen que Ricardo, no irá por la
reelección el próximo año, cuentan que
inclusive el gobernador ya le tiene
reservado un espacio en su equipo de
trabajo. Pero sea como sea, hay que
reconocer que Ricardo López Pescador es
uno de esos políticos que si cumple con su
trabajo y que siempre regresa a las
colonias y ejidos a los que antes acudió
para pedir el voto, y eso la gente se lo
reconoce y se lo agradece.

XXXXX
La estancia infantil “Colors”, construida

para atender a los hijos de los estudiantes
universitarios, fue el punto de reunión
para la presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso Rivera; el rector de la Universidad
Juárez, Rubén Solís Ríos, y el presidente de
la FEUD, Isaac Cisneros Meraz, quienes
recorrieron las instalaciones para valorar
los requerimientos para reanudar sus
actividades.

En este sentido, Cisneros Meraz explicó
que “se tiene un recurso que llegará en el
mes de marzo y servirá para iniciar las
funciones en el mes de abril; en este
momento se tiene la solicitud de 50

estudiantes, y aun cuando la guardería
tiene la capacidad para atender a 150
niños, este recurso servirá para tener a 60
o máximo 80 niños, es por eso que
estamos buscando el apoyo del DIF Estatal
y del gobernador Esteban Villegas, para
que estas instalaciones vuelvan a abrir sus
puertas”, dijo.

XXXXX
Las 118 organizaciones que participarán

en al menos 83 manifestaciones en
ciudades del país y el extranjero
informaron que todo está listo para el
próximo domingo 26 de febrero para la
movilización “Mi Voto no se Toca”, que
tendrá su conglomeración en el Zócalo de
la Ciudad de México en contra del Plan B
del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

En rueda de prensa en un hotel de
Reforma se dio lectura a un
pronunciamiento donde se indicó que
“cuando nuestros derechos y libertades
peligran quedarse en casa, no es opción”.

Amado Avendaño, del Frente Cívico
Nacional, dio lectura al pronunciamiento
y expuso que además de casi 80
manifestaciones en ciudades del país,
también habrá otras en el extranjero como
Barcelona, Los Ángeles y Washington DC,
entre otras.

Entre las organizaciones convocantes
están Unidos, A Favor de México, Alianza
Jóvenes, Ciudadanos con Causa, Avanza

MX, Futuro 21 y Unidos Somos Futuro,
entre otras.

XXXXX
En Durango capital la marcha está

programada para este domingo 26 de
febrero a las 11 de la mañana en la Plaza
Fundadores. En todo México, la
manifestación se va a llevar a cabo en al
menos 80 ciudades, así como en Madrid,
España, y en diversas ciudades de los
Estados Unidos. La más grande, por
supuesto, se va a llevar a cabo en el Zócalo
de la Ciudad de México.

Si no queremos caer en una dictadura
como las de Cuba, Nicaragua o Venezuela,
todos los ciudadanos deberíamos de
participar. Señaló el Arquitecto don Adrián
Alanís Quiñones uno de los organizadores
de la macha en Durango.  

XXXXX
La frase de Polvaderas: La ventaja de

hacer ejercicio todos los días, es que te
mueres en un excelente estado de salud.

XXXXX
¿Saben por qué al W.C. se le llama «El

trono de la sabiduría»? -Porque es el único
que sabe si obras bien u obras mal.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “A la muerte
ni temerla ni buscarla, hay que esperarla?

Comentarios y información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
LERDO, DGO.- 

Lupita García, presidenta del
Sistema Producto Apícola de la
Región Laguna, mencionó que el
panorama para este sector no es
el mejor en este 2023, ya que, por
un lado, sigue la afectación por
los bajos precios en el mercado
nacional y por otro, se prevé una
baja producción en comparación
a años anteriores, sin embargo,
enfrentan la situación con
optimismo, buscando
alternativas para comercializar la
miel.

“No se ve muy halagüeño el
panorama para los apicultores, es
una actividad muy noble,
rentable, en términos o en
condiciones normales, pero,
ahora en los últimos tiempos,
hemos tenido afectaciones en el
mercado, en el precio y hemos
tenido afectaciones en la

producción, porque ha
disminuido mucho el volumen”,
mencionó la dirigente de los
apicultores.

La producción de miel del año
pasado fue de 110 toneladas
a p r o x i m a d a m e n t e ,
correspondiendo 15 al de
mezquite, 45 a la de multiflora y
50 a la de aceitilla, representando
el 50 por ciento de lo que se
lograba en años anteriores,
cuando alcanzaban arriba de 200
toneladas.

En cuanto a los precios de la
miel, se mencionó que a nivel
nacional están muy bajos, apenas
60 pesos por kilo, con lo cual no
se recuperan ni los gastos de
producción, por lo que los
productores prefieren
comercializarla por su cuenta,
con un valor promedio entre 120
y 130 pesos por kilo.

“Anteriormente vendíamos
tambos de 300 kilos y ahorita
vendemos en cubetas de 25 kilos,
estamos enviando a diferentes

partes del país, el mercado
nacional para la venta al mayoreo
está muy bajo, no conviene
porque no sacamos ni siquiera los

costos de producción”.
Otra opción para los apicultores

laguneros, es la de destinar las
colmenas a la renta para las

huertas de manzana, llevándolas
a lugares como Canatlán, Arteaga
y Chihuahua “para poder tener
algo de ingreso”.

Panorama para los apicultores
laguneros no es el mejor en este 2023



Arrestan a
sujeto
armado
dentro de
auto hotel
Redacción

DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron a Alejandro de 30
años de edad, por asumir una
actitud agresiva e
intimidatoria portando un
arma de fuego dentro de un
hotel ubicado por la salida de
la carretera a México.

Sucedió cuando el hoy
detenido fue denunciado por
los trabajadores del auto
hotel denominado Dsen´s.

Los oficiales al llegar al lugar
se percataron del sujeto,
quien estaba amenazando a
los empleados con un arma
de fuego calibre .9 mm., con
cuatro cartuchos útiles, la
cual fue asegurado por los
policías.

Alejandro y el arma de fuego
fueron puestos a disposición
de las autoridades
correspondientes para que se
proceda conforme a derecho.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este miércoles, a
las 09:30 horas, un joven de 18
años de edad, de nombre Alfonso
Trejo Martínez, originario del
estado de Michoacán, perdió la
vida en un accidente laboral
cuando se encontraba realizando
trabajos en un pozo ubicado

dentro de la Telesecundaria
"Fernando Castaños" del poblado
Aquiles Serdán, Dgo.

Los hechos ocurren cuando el
joven debido a la falta de pericia
para manipular la perforadora,
quedó atrapado en el engranaje.

Al lugar acudieron elementos de
la Dirección Municipal de
Protección Civil (DMPC), quienes
encontraron un camión
perforador y sobre la plataforma

del motor de la misma estaba el
cuerpo atrapado de Alonso.

El personal de la DMPC realizó
los trabajos para liberar el
cadáver que presentaba
desprendimiento total de brazo
derecho, así como cortadas y
golpes por fricción en diferentes
partes del cuerpo,

Fue el hermano del hoy finado
quien proporcionó la información
a las autoridades.

Joven fallece
atrapado en engranaje
de una perforadora 

Redacción
DURANGO, DGO.

Bryan, de 16 años de edad,
vecino de El Refugio, Poanas,
Dgo., ingresó al hospital del
ISSSTE de esta ciudad capital con
fractura de ambas piernas.

Lesiones que se causó el martes
a las 13:00 horas, cuando viajaba
a bordo de una motocicleta de la
marca Italika, línea FT150,
modelo 2021, color gris,
circulando por la calle Morelos, de

la zona Centro de Villa Unión y al
llegar al cruce con la calle Benito
Juárez fue impactado por un
vehículo del cual se desconocen
sus características, así como la
identidad de su conductor, ya que
lejos de auxiliarlo se dio a la fuga.

Luego del accidente Bryan fue
trasladado a bordo de una
ambulancia de la Cruz Roja, al
hospital antes mencionado donde
su estado de salud se reporta
como delicado.

Motociclista se fractura las piernas al ser impactado por auto

Redacción
DURANGO, DGO.

Armando Ramírez Crispín, de 55
años de edad, con domicilio en el
Ejido La Aurora, de Gómez
Palacio, Dgo., falleció a
consecuencia de las lesiones que
sufrió al ser embestido por un
toro.

Sucedió el pasado 2 de febrero
aproximadamente a las 09:00
horas, cuando Armando laboraba
en un establo ubicado por la
carretera del poblado Dinamita

del municipio de su residencia, y
al estar limpiando una pila de
agua fue embestido por un toro,
el cual lo prensó contra el corral,
inmediatamente fue auxiliado
por sus compañeros que lo
trasladaron para recibir atención
médica a la clínica 51 del IMSS.

Mencionar que tras recibir
atención médica fue dado de alta
el 20 de febrero, sin embargo, ya
en su domicilio se sintió mal,
perdiendo la vida dentro del
mismo.

Perdió la vida
embestido por toro
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Redacción
DURANGO, DGO. 

La agente del Ministerio Público
adscrita a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Homicidio, obtuvo sentencia
condenatoria en contra de Ramiro
Martínez Durán, de 27 años de
edad, por su responsabilidad
penal del delito de feminicidio,
cometido en perjuicio de su
suegra; María de los Ángeles
Sánchez Hernández de 52 años,
quien falleció a causa de un
traumatismo craneoencefálico
secundario a una herida contuso-
cortante producida por un hacha.

Ocurrió el 7 de febrero del año
en curso, cuando Ramiro ingresó
de forma furtiva al domicilio de
María de los Ángeles, sin motivo
aparente y de forma intempestiva
la agredió con el hacha,
ocasionándole graves lesiones

que le provocaron la muerte
instantánea, para luego darse a la
fuga.

Al lugar del crimen acudió el
gabinete de investigación de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), quienes
aseguraron el lugar y levantaron
las evidencias necesarias que
formaron parte de la carpeta de
investigación.

En base a las indagatorias se
logró establecer la presunta
responsabilidad de Ramiro, por lo
que el representante social
solicitó una orden de aprehensión
en su contra, misma que fue
girada por el Juez Decimosexto de
Control y Enjuiciamiento del
Primer Distrito Judicial, y
cumplimentada el 15 de febrero
por elementos de la Unidad de
Mandamientos Judiciales.

Una vez recluido en el CERESO 1
de Durango, Martínez Durán fue

vinculado a proceso y sujeto a la
medida cautelar de prisión
preventiva.

Durante el desarrollo de la
misma y continuando con el
proceso penal seguido en su
contra, se presentó el caudal
probatorio de la investigación
ministerial, robustecido con
resultados de periciales en

medicina forense, criminalística,
testimoniales y otras pruebas
recabadas, consiguiendo –
mediante un procedimiento
abreviado- que el Juez dictara el
fallo condenatorio en contra del
imputado.

Finalmente, el miércoles 21 de
febrero se llevó a cabo la lectura
de sentencia, donde la autoridad

penal lo sentenció a una pena de
45 años de prisión, asimismo lo
condenó a pagar una multa por la
cantidad de 336 mil 117 pesos y
un millón 049 mil 646 pesos por
concepto de la reparación del
daño psicológico en favor de las
víctimas indirectas, así como
indemnización y la reparación del
daño moral.

Sentenciado a 45 años de prisión por feminicidio
de su suegra

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Misterio Público
adscrito a la Vicefiscalía Región
Laguna, consiguió que un Juez
de Control y Enjuiciamiento
vinculara a proceso a Óscar
Javier, de 22 años de edad y
originario de Gómez Palacio,
Dgo., por su probable comisión
de los delitos de homicidio
calificado y robo agravado,
cometido en perjuicio de quien
en vida respondiera al nombre
de Andrés Muñoz Rivas de 82
años, que falleció a causa de
shock hipovolémico consecutivo
a herida por arma blanca en
región de cuello.

Según las investigaciones
realizadas por el personal
adscrito al Grupo de Homicidios
de la Región Laguna, se
establece que Óscar Javier privó
de la vida a la víctima la noche
del pasado 3 de febrero, cuando
Andrés se encontraba en su
domicilio en la colonia Francisco
Zarco, de Gómez Palacio, a donde
ingresó el ahora imputado
quien, posterior a agredirlo
físicamente y ocasionarle la
herida mortal, se apoderó de un
teléfono celular, así como de
diversa herramienta de
construcción, para luego darse a
la fuga.

Luego del hallazgo la mañana

del 4 de febrero, el gabinete de
investigación de la Vicefiscalía
Regional inició la carpeta
investigación, encontrando
como presunto responsable al
ahora imputado, quien
posteriormente fue detenido
mediante orden de aprehensión
e internado en el CERESO 1 de
Durango, donde quedó a
disposición del Juez requirente.

Finalmente, en audiencia
celebrada la mañana de este
pasado martes, el caudal
probatorio de la investigación
ministerial fue presentado ante
la autoridad penal quien, luego
de valorarlo como suficiente,
resolvió vincular a proceso a
Óscar Javier por los delitos antes
señalados, imponiéndole la
medida cautelar de prisión
preventiva oficiosa, y concedió a
la representación social dos
meses como plazo hasta el cierre
de la investigación
complementaria.

Vinculan a proceso a presunto ladrón y homicida 

Redacción
DURANGO, DGO.

Con la finalidad de involucrar a
la ciudadanía y autoridades en
llevar a cabo acciones conjuntas
para la prevención de delitos y la
recuperación del tejido social, se
reunieron el Comisionado Óscar
Galván Villarreal, Secretario de
Seguridad Pública e integrantes
del Consejo Estatal Ciudadano
que preside Jorge Mojica Vargas,
en un primer acercamiento donde
se contrajeron diversos
compromisos, como parte de las
indicaciones de Esteban Villegas
Villarreal, Gobernador del Estado.

La Comisión de Seguridad
Pública del Consejo Estatal
Ciudadano conformada por Jorge
Clemente Mojica Vargas, Jesús
Bermúdez Fernández, Juan Carlos
Gómez Bracho, José María de la
Parra Hernández,  Adolfo
Cárdenas Rodríguez,  Alejandro
Medrano Corral, Octavio García
Villarreal, Arturo Preza Cisneros y
Luis Pineda Martínez, todos ellos
representantes de diversos
organismos de la sociedad civil, se
reunieron con el titular de
Seguridad Pública en el estado
para de manera conjunta

impulsar acciones que
contribuyan a la prevención en
todos los sentidos. 

Se explicó que se busca rescatar
aquellos espacios públicos que se
han visto perdidos por la
presencia de grupos y por la
venta de droga en los llamados
“puntos” que han venido a alterar
la paz social y a afectar a niños y
jóvenes, además de ser
generadores de violencia. 

Los representantes del Consejo
Estatal Ciudadano reconocieron el
trabajo que lleva a cabo la
Secretaría de Seguridad Pública a
través del combate que se ha
iniciado para retirar estos
denominados “puntos” de la vía

pública y comenzar a rescatar
esos lugares para que las familias
puedan transitar y convivir en
paz y tranquilidad. 

Galván Villarreal, reconoció que
para tener éxito en estas acciones
de prevención del delito y de
rescatar el tejido social e ir
bajando incidencias de suicidio y
de violencia familiar, es necesario
que se involucre la sociedad civil,
de ahí que se ha venido
trabajando en la conformación de
los comités de vecinos en materia
de seguridad, celebrando que el
Consejo Estatal Ciudadano se
involucre en esta tarea que es una
responsabilidad de todo el tema
de la seguridad. 

Consejo Ciudadano y SSP implementan
acciones para rescatar espacios públicos 



REGIONAL14 JUEVES 23 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Agencias
COAHUILA 

El equipo de Arqueología
Forense del Centro Regional de
Identificación Humana (CRIH), de
la Comisión de Búsqueda de
Coahuila, inició la penúltima
exhumación con enfoque masivo
de los panteones municipales del
estado, donde se pretende
recuperar 117 cuerpos.

La Coordinadora General del
CRIH, Yezka Garza Ramírez,
explicó que del plan de trabajo de
fosas comunes sólo falta
intervenir dos de la Región Norte,
por lo que el día 20 se iniciaron
los trabajos en el Panteón
Municipal Villa de la Fuente, en
Piedras Negras.

“De esta jornada de
exhumaciones, el Panteón Villa de

la Fuente será el primero que
intervendrán los arqueólogos,
que hacen equipo con
antropólogos forenses,
excavadores, personal de
Derechos Humanos y de la
Fiscalía de Personas
Desaparecidas, del 20 de febrero
al 12 de marzo”, dijo Garza
Ramírez. A partir del 13 de marzo
se continuará con la última
intervención en el Panteón
Municipal de Acuña, “Jardines
Amistad Eterna”. En ambos
trabajos se tiene contemplado
recuperar aproximadamente 117
cuerpos de personas.

Asimismo, explicó la
Coordinadora General,
simultáneamente se estará
llevando una Brigada de Toma de
Muestras Referenciales para la

obtención de Perfil Genético. 
En Piedras Negras, los

integrantes del Departamento de
Documentación de Personas
Desaparecidas atenderán en la
oficina de la Comisión de
Búsqueda Local, ubicada en el
bulevar Manuel Pérez Treviño
2414, en Colonia Tecnológico.

“También estamos en la

posibilidad de acudir a sus
domicilios; se pueden contactar
por teléfono o redes sociales para
agendar cita; tocaremos puertas
y, de la manera más atenta,
solicitamos a la ciudadanía nos
reciba y done su muestra,
reiterando que nuestros tramites
son estrictamente confidenciales
y no se requiere denuncia”.

En Acuña, puntualizó Yezka
Garza, la brigada iniciará el lunes
13 de marzo en un lugar por
confirmar, por lo que exhortó a la
población de la Región Norte y
zonas aledañas a estar al
pendiente de las redes sociales
donde se publica la información
oficial de las fechas y las
actividades del CRIH.

Equipo de Arqueología
Forense inicia exhumación con
enfoque masivo en Coahuila

Agencias
CHIHUAHUA 

Integrantes del cártel de José
Noriel Portillo Gil, alias “El
Chueco”, presunto asesino de dos
sacerdotes jesuitas en Chihuahua,

atacaron a tiros a agentes de la
policía estatal, resultando 3
pistoleros muertos y dos agentes
lesionados.

El ataque a la corporación de la
Secretaría de Seguridad Pública
Estatal (SSPE), se dio el pasado

lunes, en el poblado de La Mesa
de Arturo, del municipio
tarahumara de Urique, zona
controlada por el cártel de
Sinaloa, encabezada por El
Chueco.

Los agentes fueron trasladados

en helicóptero a una clínica en la
Ciudad de Chihuahua, en tanto el
Ministerio Público abrió una
carpeta de investigación para
identificar a los sicarios muertos.

El líder de esta banda, José
Noriel Portillo, se encuentra

prófugo desde que asesinó hace 8
meses ya a dos sacerdotes
jesuitas en el interior de su
iglesia, además de un guía de
turistas y un habitante de la
comunidad de Cerocahui, Urique,
donde se dieron los hechos.

Pistoleros de 'El Chueco'
atacan a policías en Chihuahua



El sector laboral actual, desde
el industrial hasta público, se
han vuelto complejos. El
gobierno y el mercado laboral
exigen de las organizaciones
calidad, seguridad, beneficios y
respeto por los derechos
humanos más fundamentales.
Para cuidar de estos, la
Secretaría de Trabajo y Previsión
Social (STPS) creó una norma que
protege la seguridad y la salud
en el trabajo conocida como
Norma Oficial Mexicana NOM-
035-STPS.

Para el Mtro. Alejandro Solís
Tenorio, Director de la Maestría
en Sistemas de Gestión de
Calidad para la Innovación de la
Universidad Autónoma de
Guadalajara (UAG), el conocer y
cumplir esta norma trae
beneficios a las empresas y
trabajadores.

El sector laboral está sujeto a
cambios a gran velocidad,
situación que es difícil de
asimilar por parte de las
organizaciones y colaboradores
a la ve; para ello se creó un
sistema para medir esta calidad,
los cambios y riesgos, apuntó.

Esta norma aborda factores de
riesgos psicosocial que tienen
que ver con:

• La sobrecarga en el
trabajo.

• La falta de control y
estrategia.

• Conflictos de autoridad.
• Desigualdad salarial.
• Carencia de seguridad

en el trabajo.
• Relaciones laborales.
• Turnos de horario

laboral.
“Se trata de situaciones en el

espacio laboral que pueden
dañar la salud física y mental de
los trabajadores. Afectan los
derechos fundamentales del
trabajador”, dijo el Mtro. Solís
Tenorio.

El beneficio de cumplir la
norma es la certidumbre, tanto
a la cadena productiva como al
mercado laboral, sobre las
condiciones para trabajar en
estas empresas, “no es un
sinónimo de Best Place to Work,
pero la norma te hace auditable,
hay una aproximación
interesante a mejorar las
condiciones para trabajar lo que
hace atractivo a quien la aplica
para laborar”, indicó el
especialista.

El cumplimiento de la Norma
035 trae beneficios para las
empresas, como:

• Ayuda a retener el
talento.

• Evitar multas.
• Mejorar el lugar de

trabajo.
• Significa dar un valor

agregado a la empresa.
• La norma es un

diferenciador de atracción y
retención de talento.

“Además, las empresas estarán
obligadas a cumplir esta norma,
documentar los factores como
las acciones encaminadas a
mitigar el riesgo en el trabajo e
incluso remediarlas. Tener
expertos que generen esta
documentación”, comentó.

Precisamente la oportunidad
para los egresados en Maestría
en Sistemas de Gestión de
Calidad para la Innovación
existe una oportunidad para que
las empresas puedan cumplir
con la NOM-035.
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Destacan los beneficios de la
NOM-035 para las empresas

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El Pleno del Senado de la
República aprobó este miércoles
el dictamen en materia electoral,
con el que se completó el llamado
‘Plan B‘ de la reforma electoral.

La minuta se aprobó, en lo
general y lo particular, con 72
votos a favor y 50 en contra.

La Cámara Alta dejó fuera la
llamada cláusula de ‘vida eterna’,
que permitiría a los partidos
políticos pequeños mantener su
registro pese a bajos niveles de

votación.
Las reformas pasarán al Poder

Ejecutivo para su publicación.
Con la nueva reforma legal se

pretende ahorrar 3 mil 500
millones de pesos en el Instituto
Nacional Electoral (INE), eliminar
facultades para sancionar
partidos y funcionarios, así como
desaparecer el conteo rápido que
se da inmediatamente después de
una elección en México.

De acuerdo con diversas
organizaciones, los cambios son
inconstitucionales porque violan

derechos referentes al voto libre
en elecciones auténticas y
democráticas, así como la
autonomía del INE.

Además, señalaron que están en
riesgo las próximas elecciones
presidenciales de junio de 2024
ante la reducción de personal, el
padrón electoral y las
credenciales de identificación
para votar, la certeza de los
resultados de una elección y,
sobre todo, que desmantela al INE
al reducir un 84.6 por ciento su
personal profesional.

Aprueba Senado Plan B
electoral y elimina
cláusula de “vida eterna”



TIJUANA 

Con una metralleta y una pistola
dos sujetos dispararon contra el
agente José Alberto Martínez
Manriquez cuando salía de su
domicilio en Pórticos de San
Antonio.

Una cámara de vigilancia
registró la agresión armada
ocurrida al filo de las 6:46 de la
mañana de este miércoles 22 de
los corrientes.

En el video se observa el avance
de un automóvil Malibú, blanco
sobre Calle Real del Monte para
acercarse a una vagoneta en la
que salía de su domicilio el policía
ministerial.

El agente sacaba su vehículo de
reversa y precisamente ese es el
momento en el que en la parte
posterior del auto (por el costado
del piloto) un primer sujeto
aparece para hacer detonaciones
con un rifle de asalto.

Acto seguido, tras disparar unas
cinco veces contra la camioneta,

aparece en la escena otro sujeto
con un pañuelo rojo, que le cubre
el rostro (la nariz y boca) para
correr despavorido hacia el
conductor y dispararle
alocadamente en un par de
ocasiones.

Cuando el sujeto del paliacate
regresaba a la parte trasera del
auto, choca de costado contra el
hombre de la metralleta. Este
último intenta abrir la cajuela del
auto, tal vez para continuar
disparando por la espalda, pero la
puerta se atora, por lo que decide
regresar a su primera posición de
tirador y hacer otros disparos.

Solo asesta uno más y con
algunos brincos nerviosos, tira un
objeto que parece ser otra arma.
La recoge y se retira caminando,
atrás del vehículo del ministerial.

La policía municipal respondió a
la emergencia y de inmediato se
inició una persecusión que dio
como resultante la localización
del automóvil Malubú utilizado

para la agresión del policía
ministerial, más no así de los
responsables, hasta el momento.

Se nos ha comentado que el
policía se encuentra estabilizado
en en Issstecali tras las lesiones
de gravedad que recibió en el
atentado.

POSTURA DE LA FISCALÍA
El día de hoy a las 6:40 horas, se

registró una agresión con arma
de fuego en contra de un
elemento de la Agencia Estatal de
Investigación.

El cobarde ataque se registró
cuando el agente salió de su
domicilio ubicado en la zona de
Santa Fe de la delegación San
Antonio de los Buenos.

La Fiscalía General del Estado,
condena este intento de asesinato
y todo acto que dañe la
integridad o vida de las personas,
sobre todo de quienes dedican
sus esfuerzos en mejorar las
condiciones de seguridad y
justicia de los bajacalifornianos.

Hasta el momento, con el apoyo
de autoridades de los tres órdenes
de gobierno se están
desarrollando operativos en la
zona para tratar de localizar a los
responsables de esta agresión
ventajosa contra el elemento de
la AEI que se encuentra
recibiendo la atención médica
correspondiente.

Como resultado de los

operativos en la zona, se aseguró
un vehículo que se presume fue
utilizado durante la agresión
armada.

La FGE lleva a cabo la
investigación para determinar el
móvil de la agresión y las causas
de la misma, por lo que realizarán
las diligencias necesarias con
inteligencia e investigación
objetiva por estos hechos.
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Abren fuego contra agente ministerial en Tijuana 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La Asociación Psiquiátrica
Mexicana hizo un llamado a las
autoridades correspondientes
para que se resuelva la escasez de
medicamentos de prescripción
especializada, situación que
expone a una cantidad
importante de personas con
trastornos mentales a la
interrupción de su tratamiento
médico.

En un comunicado, detalló que
algunos medicamentos de
prescripción especializada “están
completamente agotados” en las
principales farmacias de
distribución pública y privada,
tales como clozapina, carbonato
de litio, metilfenidato,
clonazepam y alprazolam, entre
otros.

“Esta situación expone a una
cantidad importante de personas
con trastornos mentales (…) Una
interrupción de cualquiera de ls
fases de tratamiento
farmacológico agudo,
continuación y mantenimiento,
elevan el riesgo de recaídas, efe
tos de discontinuación
significativos e incluso la
presencia de complicaciones
graves, como episodios maniacos,
episodios psicóticos y riesgo de

suicidio, que impactan
negativamente en el
funcionamiento de las personas y
de sus familias”, se lee en el
posicionamiento.

Dicha Asociación pidió a los
responsables de la regulación,
distribución y acceso de estos
fármacos “para que se resuelvan
a la brevedad estos asuntos

administrativos, que están
generando un importante estado
de vulnerabilidad en gran
cantidad de personas”.

“Para regresarles su derecho a la

recuperación y a una vida con
acceso a la salud mental y al buen
funcionamiento de las personas
en su entorno individual, social,
familiar y laboral”, se detalló.

Asociación Psiquiátrica Mexicana exige resolver escasez
de medicamentos para personas con trastornos mentales
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El Tribunal Supremo de Estados
Unidos sentó este miércoles en el
banquillo a Twitter para estudiar
si la empresa de Elon Musk es
responsable de ayudar a instigar
un atentado terrorista al no
eliminar correctamente
contenido publicado por
organizaciones como el Estado
Islámico (EI).

La red social fue denunciada
junto con Facebook y Google
(como dueña de YouTube) por la
familia del jordano Nawras
Alassaf, quien murió el 1 de enero
de 2017 en un club nocturno en
Estambul (Turquía) a manos de
Abdulkadir Masharipov, un
terrorista que irrumpió en el
lugar y asesinó a 39 personas.

Los denunciantes alegan que
puesto que la organización
terrorista utiliza estas
plataformas “para reclutar
miembros, emitir amenazas
terroristas, difundir propaganda,
infundir miedo e intimidar a la
población civil”, las compañías
tecnológicas fueron responsables
de instigar este atentado.

En su opinión, brindaron así
apoyo material al EI al
proporcionar la infraestructura y
los servicios que le permiten

“promover y llevar a cabo sus
actividades terroristas”, al no
monitorear y eliminar de manera
proactiva el contenido terrorista.

Los denunciantes se abrazan a
la Ley Antiterrorista (ATA) y a la
Ley de Justicia contra los
Patrocinadores del Terrorismo
(JASTA), que permiten a las
víctimas del terrorismo presentar
demandas de responsabilidad
primaria y secundaria contra
cualquier entidad que ayude a un
acto terrorista.

Los jueces del Supremo tendrán
que dirimir si, según la Ley
Antiterrorista, se puede
considerar que las plataformas de
redes sociales que alojan
contenido de usuarios han
ayudado e instigado un acto de
terrorismo internacional por su
supuesta falla a la hora de filtrar
y eliminar suficientemente el
contenido publicado por
organizaciones terroristas.

En la vista de este miércoles, el
abogado de Twitter, Seth
Waxman, centró su defensa en
que no hacer todo lo posible para
hacer cumplir las reglas y
políticas de Twitter que prohíben
este tipo de contenido “no
equivale a la provisión consciente
de asistencia sustancial” a los
proveedores de los contenidos

violentos.
“Si el jefe de policía de Estambul

hubiera venido a Twitter diciendo
‘hemos estado siguiendo tres
cuentas y estas personas parecen
estar planeando algún tipo de
acto terrorista’ y Twitter no lo
hubiera investigado, en ese caso
habríamos asumido la
culpabilidad”, relató.

La tecnológica de Elon Musk
asegura que el hecho de que el EI
haya utilizado la plataforma no
constituye una asistencia
“consciente”, una postura que
comparte la Administración de
Joe Biden.

Según el procurador general
adjunto Edwin Kneedler,
representante del Gobierno, la
empresa no puede ser
considerada responsable en
virtud de la Ley Antiterrorista
porque el Congreso se aseguró de
que esta ley “no tenga un alcance
tan amplio como para inhibir
actividades legítimas e
importantes de empresas,
organizaciones benéficas y otros”,
apuntó en su intervención.

Pero en opinión de varios de los
jueces del Supremo, Twitter
“sabía todo eso y no hizo nada al
respecto”, apuntó la magistrada
progresista Elena Kagan.

¿Cómo se puede decir que

Twitter no brindó asistencia
sustancial?”, preguntó la jueza,
quien aseguró que la red social
“está ayudando al brindar
servicio a aquellas personas con
el conocimiento explícito de que
esas personas lo están utilizando
para promover el terrorismo”.

Según explicaron a la prensa
tras la vista los abogados de la
familia de Nawras Alassaf, la
denuncia busca acabar con la
“inmunidad de las redes
sociales”, apuntó la letrada
Nitsana Darshan-Leitner.

Cada ataque terrorista comienza
y termina en las redes sociales,
que han sido inmunes durante
demasiados años. Permitieron
que las organizaciones los usaran
como una herramienta (…), pero
las redes sociales tienen
responsabilidad social y tienen
que cuidar todo el contenido de
Internet”, añadió.

La sesión de este miércoles se ha
celebrado un día después de que
el Tribunal Supremo de Estados
Unidos sentara en el banquillo a
Google para evaluar si es
responsable de las
recomendaciones que sus
algoritmos hacen a sus usuarios,
en un caso con implicaciones en
la libertad de expresión.

Google, propietaria de Youtube,

fue denunciada por la familia de
Nohemi González, una
estadounidense de 23 años de
origen mexicano y asesinada en
París en los atentados de
noviembre de 2015 del EI, que
mataron en total a 130 personas.

En opinión del también abogado
Keith Altman, “es fundamental”
que la Corte Suprema analice los
dos casos y que “trate de brindar
alguna orientación”. “Se trata de
pedirles a las empresas que
actúen de manera razonable y
responsable en la forma en que
administran su contenido y no
simplemente decir, bueno, no hay
nada que puedan hacer al
respecto”, apuntó.

La del martes fue la primera vez
que la máxima instancia judicial
estadounidense analizó la sección
230 de la Ley de Decencia de las
Comunicaciones, aprobada en
1996, cuando internet se
encontraba en sus albores, y que
blinda a las plataformas frente a
las demandas que las tratan como
responsables de la información
suministrada por otra fuente.

En ambos casos, la decisión del
Supremo, de mayoría
conservadora, no llegará hasta el
verano y su fallo podría tener
repercusiones en la forma en la
que funciona internet.

Tribunal Supremo de EE.UU. examina responsabilidad de Twitter en ataques terroristas

Agencias
Terminada la búsqueda de

supervivientes de los terremotos
del 6 de febrero pasado, que han
dejado más de 42 mil muertos,
Turquía afronta ahora una
ingente tarea de reconstrucción,
aunque en primer lugar debe
completar la retirada de
escombros, aún lejos de terminar.

Al mismo tiempo se plantea la
cuestión del futuro a corto plazo
de aproximadamente millón y
medio de personas que se han
quedado sin vivienda y de las que
la mayoría vive ahora en tiendas
de campaña entre las ruinas.

Aunque cientos de miles de
personas han abandonado las
zonas afectadas por los
terremotos para buscar refugio en
otras regiones del país, otro
millón sobrevive en tiendas de
campaña y en instalaciones de
acogida temporal.

El socialdemócrata Kemal

Kiliçdaroglu, jefe de la oposición,
criticó este miércoles durante una
visita a Antioquía la escasez de
tiendas de campaña que, a su
juicio, sufren quienes se han
quedado en las zonas afectadas.

Aseguró no entender cómo un
país como Turquía no es capaz de
producir, comprar y distribuir
suficientes tiendas.

Subrayó que muchos
supervivientes quieren quedarse
cerca de sus antiguas casas, ya
que a menudo estas no están
derrumbadas, aunque sí dañadas,
y todavía contienen todas sus
pertenencias.

Las autoridades han emitido
una prohibición general de entrar
en edificios gravemente dañados
para recuperar enseres, una
práctica habitual en estos últimos
días.

Numerosas familias incluso
contratan a empresas de
mudanza con elevador de
muebles para recoger sus bienes

de plantas superiores en edificios
que se mantienen en pie.

Es una labor muy arriesgada,
como se vio el lunes, cuando un
nuevo terremoto en Antioquía, de
6.4 grados de magnitud, hizo
derrumbarse un edificio en el que
en este momento trabajaban
cuatro empleados de una
empresa de mudanzas.

Tres murieron y uno pudo ser
rescatado herido, explicó un
trabajador de la empresa, Selman
Hallak, a la emisora NTV.

Mientras, el Ministerio de

Urbanismo de Turquía ha creado
una web que permite a cualquier
ciudadano pedir información
sobre el estado de un edificio en
las once provincias afectadas y
otras diez vecinas, si ya ha sido
inspeccionado por los expertos.

Los inmuebles se clasifican en
cinco categorías diferentes
dependiendo de su grado de
daños.

El Gobierno ya ha anunciado
que a la hora de reconstruir las
ciudades y los pueblos tendrá en
cuenta las condiciones del suelo y

la cercanía a la falla geológica, lo
que puede aconsejar en algunos
casos trasladar núcleos enteros a
otros emplazamientos, por
ejemplo de la llanura de aluvión,
con mayor riesgo, a las colinas.

Pero Kiliçdaroglu advirtió hoy de
que la reconstrucción debe
prestar atención también a los
monumentos históricos de un
lugar, su legado cultural y su
composición demográfica,
especialmente, subrayó, en
ciudades milenarias como
Antioquía.

Turquía afronta enorme tarea de reconstrucción
tras terremotos
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Pareciera que “ya le cayó
el 20”. Que ya se dio
cuenta de que las arcas
están vacías y sin
posibilidad de volver a
llenarse.

Está desesperado. Cada vez más irritable,
enojado.

El hecho de que ya no haya dinero para
tapar las ocurrencias y los desatinos es ya la
vía que lo enfrente a su propia
responsabilidad, que reduzca a cero el
margen amplio de maniobra con el que
contaba cuando disponía al contentillo del
erario, de fideicomisos, de ahorros de varios
sexenios…

Que no haya dinero es, también, una
bofetada en pleno rostro de una Nación
sacrificada durante doscientos años de
presidencialismos metaconstitucionales que
nos han llevado siempre no sólo al
despeñadero, sino ahora a la ruina absoluta
perpetrada por una pandilla de
incompetentes y enfermos.

La lección obtenida es que sin dinero no
hay poder absoluto e infalible, no hay última
instancia de negociación política, ni
decididor último de las desgracias, urgentes
e importantes. Desgraciadamente, por
primera vez en su historia reciente, México
se enfrenta al callejón sin salida de un drama
inabarcable.

Por eso está enojado.
Por eso se lanza a diario en contra de

quienes marcharán el próximo domingo
defendiendo, otra vez, a la democracia que
hasta ahora hemos construido.

Está enojado, también, porque el dinero lo
han acaparado los jerarcas de las Fuerzas
Armadas.

En otras palabras, tal vez sin darse cuenta,
Andrés Manuel López Obrador transmitió el
poder económico, pero también el político, a
los uniformados.

Ellos mandan ahora.

Como sucede siempre, la tropa está
relegada

A falta de procedimientos constitucionales
para renovarse, el sistemita pierde todo
cuando no tiene dinero, hasta el modo de
andar.

La confianza se ha ido por el caño, nadie
espera otra cosa que no sea sobrevivir a la
crisis que ya se vislumbraba desde que el
Caudillo cajeó los presupuestos de las
actividades productivas para destinarlos al
barril sin fondo de Pemex, refinería Dos
Bocas, Tren Maya, Santa Lucía y programitas
chafas que retratan al mandatario de cuerpo
entero.

En todos lados cunde la desesperación. En
las Fuerzas Armadas, los soldados y marinos
del pundonor están humillados y heridos
por tanto agravio, desde la sustitución del
Estado Mayor por la personalísima Guardia
Nacional, hasta las abdicaciones del Estado

frente a la familia de un delincuente que ha
matado y vejado a sus familias.

Pero en la cúpula militar, los altos
entorchados están de plácemes por los
jugosos contratos que hacen aparecer la
barda perimetral de La Gaviota en el fallido
aeropuerto de Texcoco como un simple
ladrillo. Ahora están en los contratos
grandes, en los que no pueden intervenir los
conservadores ni los adversarios.

La cúpula de entorchados ha ganado de
todo

Santa Lucía fue sólo el principio. Digamos
que fue la obrita del ensayo y error. Pero el
cajeo de 25 mil millones de pesos sustraídos
de la compra de medicamentos en el sector
salud para dárselos a los entorchados y éstos
se den vuelo construyendo en todo el país
mil sucursales chiquitas del Banco del
Bienestar, son ya palabras mayores.

Línea aérea, aeropuertos, cruceros,
hoteles…

De esas mermas se derivan moches para
todos lados, Ejército almidonado y castas
civiles de postín, cercanísimas a los más
altos centros de mando. Así es, ha sido, y se
estila actualmente, máxime con palabra de
honor de por medio.

La cúpula de entorchados de tierra, mar y
aire ha ganado de todo, hasta facultades que
nunca había tenido, como el papel
protagónico en la emergencia, cuando antes

lo único que hacían, para lo que se les
ocupaba era para auxiliar a la población civil,
es decir, para levantar el tiradero. Ahora ya
son hasta Jefes de Jefes.

Nadie sabe como reaccionarán oficiales
y tropa

Pero mandos medios y tropa han pagado la
abdicación se han tragado entera �la
descalificación, están indignados porque han
sido sobajados a ciencia y paciencia de sus
apapachados jefes. Nadie puede apostar
hasta cuándo pueden aguantar, o si están
dispuestos a hacerlo.

Porque a esos adversarios tampoco se les
conoce el rostro, nadie conoce su precio,
nadie tiene acceso a sus enlaces. No hay
interlocución, ni métodos, ni caminos
recorridos, ni protocolos.

Y van a ser decisivos, cuando para echar la
culpa de que algo no sale bien, en el más
puro estilo bolivariano, se le ocurra al
Caudillo de huarache repartir culpas entre
los conservadores y gire sus instrucciones
disparatadas para expropiar empresas
incumplidas…

… depósitos bancarios, activos muebles e
inmuebles y todo lo que se necesite para
recapturar la simpatía de los chairos rumbo
a las elecciones de este año y, claro, la y
presidencial.

Y todo en seco, sin maleta posible, puede
ser el gran descalabro, el punto de no

retorno.�
Mandos medios y tropas indignadas van a

responder de una o de otra manera.
Y ya no tarda.

Indicios
El jurado declaró culpable de cinco cargos,

cuatro de ellos relacionados con narcotráfico,
al ex secretario de Seguridad Pública Genaro
García Luna, acusado de ayudar y dar
protección al Cártel de Sinaloa. El juez Brian
Cogan será quien determine la sentencia al
exfuncionario mexicano, quien enfrenta una
sentencia mínima obligatoria de 20 años y
una pena máxima de cadena perpetua en el
cargo de empresa criminal continua, el delito
de mayor gravedad que fue juzgado.
Mientras que en el cargo de conspiración de
drogas, la sentencia mínima obligatoria es
de10 años de prisión y, también, un máximo
de cadena perpetua. El exsecretario de Felipe
Calderón igual fue acusado de declaraciones
falsas, pues cuando quiso obtener la
ciudadanía estadounidense, dijo que no
había cometido ningún delito. Será hasta
junio cuando se sepa cuantos años estará en
la cárcel aquel a quien sus paniaguados
llamaban “El Policía de Titanio”. * * * Gracias
por la lectura de este texto. Y como siempre
le deseo ¡buenas gracias y muchos, muchos
días!

AMLO, sin dinero. Boyantes, las Fuerzas Armadas
FRANCISCO RODRÍGUEZ
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Mucho se ha dicho (yo diría en demasía),
del juicio de Genaro García Luna en Nueva
York, en todos los medios, en el mismo
salieron embarrados varios personajes de
la 4T, inluído el presidente de México, con
una atención de la opinión pública
innecesaria respecto de un juicio, cuyo
final juristas y abogados conocedores del
derecho norteamericano, ya sabían: fue
condenatorio.

Pero lo importante, lo trascendente de
los aspectos de peligro inminente de lo
que pudiera sobrevenirse a la 4T, no se
desprende del juicio contra el
exfuncionario calderonista, se desprende
de las resoluciones del consejo de
seguridad de los Estados Unidos de
Norteamérica, que en especial no han
dado un buen diagnóstico de su
administración, para lo cual hay todo un
procedimiento que han estado siguiendo,
los senadores (que es la primera llamada),
y que han sesionado ya, con las
resoluciones de todos conocidas.

Luego de ello, según reza la ortodoxia
yanqui, se llevó a cabo una sesión entre la
directora de la DEA, Anne Milgram y los
senadores, con declaraciones muy fuertes
destacando esta: “Creemos que México
tiene que hacer más para detener el daño
que esto está causando. Solo en 2021,
último año del que hay registros, Estados
Unidos contó casi 108.000 muertos por
sobredosis de opiáceos, una cifra
histórica”, en un duro procedimiento que
se le sigue a México ya, recordando que fue
Índice Político, el primer medio en el país
en ponderar dicha circunstancia, y la
magnitud de las represalias que puede
haber.

Igualmente hay que decir que los
reclamos parecieran justos y certeros, pero
no lo son, pues las causas son en conjunto,
parte de la corrupción del gobierno de los
Estados Unidos, y las consecuencias de lo
mismo, son parte de una historia negra de
nuestros vecinos del norte con México que
ya tiene cuando menos 6 décadas.

Parte de ello, descriptivamente lo
referiremos en una lista alfanumérica, y
viene con la advertencia de que los
norteamericanos jamás han sido unas
blancas palomas; de hecho, parte de sus
más agudos problemas, es la corrupción,
y se quieren valer de la corrupción de
Andrés Manuel López Obrador, para
echarlo del poder, con sus inmerecidos
baños de virgen inmaculada que nada más
no les queda, con el único propósito de
quedar como héroes y víctimas, poner a un
incondicional en el poder del gobierno
mexicano, para terminar de depredar los
recursos naturales y de extracción de
nuestro México lindo y querido, acotando
que pese a lo anterior, cualquiera pareciera
ser mejor que Andrés Manuel López
Obrador:

1.- En los años setenta, tuvo su auge
como narcotraficante Alberto Sicilia
Falcón, comenzando sus operaciones en
Tijuana y trasladándose a la ciudad de
México, su nexo con el estado mexicano,
es la primera relación y vinculación del
crimen organizado con el estado
mexicano, y se debió a que la CIA, pidió
tolerancia a sus actividades delictivas,
debido a que suministraba armas y drogas
a las guerrillas contra-revolucionarias y
anti-comunistas de centro américa.

Cuando su persona dejó de ser útil, fue
aprehendido los primeros días de julio de
1975 y llevado a Lecumberri, allí
demostrando su capacidad de corromper
autoridades, hizo lo propio y se escapó de
dicha prisión, para luego ser
reaprehendido haciéndolo compurgar
sentencia hasta el año de 1999, para luego
salir de escena, e ir tranquilamente a vivir
a los Estados Unidos.

2.- La segunda ola de narcotraficantes
poderosos en México fue en los años 80,
entre los que destacan Rafael Caro
Quintero, Ernesto Fonseca, el Güero Palma
y Miguel Ángel Félix Gallardo (el creador
del cártel de Ciudad Juárez, conocido como
el “jefe de jefes”, presunto asesino del
“Kiki Camarena” –junto con Manuel
Bartlett- corrupto y preclaro agente de la
DEA, así como colaboracionista del narco
en México), fueron tolerados por la DEA e
igualmente apresados en cuanto les
estorbaron a los miembros de la CIA o en
su defecto, no se pusieron “a mano”.

3.-la tercera Oleada de delincuentes no

fue muy tolerada, ni por la administración
de George w. Bush (daddy Bush), pero ya
tenían la altura, el dinero y las conexiones
para confrontar a la DEA y a quien se les
pusiera enfrente; y me refiero a los
hermanos Arellano Félix, al “señor de los
cielos”, Amado Carrillo fuentes, así como
Reynaldo y el Mayo Zambada, de quienes
se dice han traicionado al Chapo, para con
acuerdo con la ayuda de la DEA, quedarse
con la plaza, en represalia por traicionar el
Chapo Guzmán a la DEA y vender fentanilo
chino.

4.-la cuarta ola de narcotraficantes tuvo
su punto de inicio en el PAN, cuando
Vicente Fox Quesada, hizo alianza y pacto
con los zetas, fundando el tercer narco-
estado, resaltando que Vicente Fox
Quezada, fue recomendado para la
alternancia en el poder por el entonces
embajador Jeffrey Davidow; destacando
también ya el Chapo Guzmán, el Lazca, el
hummer (Jaime González Durán), el
Mencho Nemesio Oceguera Cervantes y
Héctor Beltrán Leyva.

De todo esto habría que preguntarle a
Jeffrey Davidow, sería imposible que no
estuviera enterado de lo ocurrido con su
“recomendado”

5.- Nicholas Palmeri, director de la DEA
en México fue destituido por relaciones
con los narcotraficantes mexicanos, y
señalado por avisarle a los capos de las
drogas de los operativos mexicanos y
norteamericanos, contra los zares dela
droga en México.

Este agente de la DEA ha sido señalado

por colaboracionismo, con el hampa en
México y su destitución, es una prueba
convincente de que no son blancos como
la nieve los vecinos y socios del norte, si
no negros como el carbón.

Tras lo ya referido la filtración de la
semana, que nos viene desde el capitolio
de los Estados Unidos, es que será el
comité de seguridad del senado, la
directora de la DEA, Anne Milgram,
quienes hagan una tercera reunión, en la
que estará presente la mano más dura de
Joe Biden, Anthony Blinken, secretario de
estado de los Estados Unidos, de la cual y
el resultado de ese análisis de trabajo, se
tomará una ruda decisión contra Andrés
Manuel Lópe Obrador, de no ceder este a
las peticiones señaladas:

1.- no tocar el INE
2.- No estropear las elecciones de México

en el 2024
3.- dar paso a la alternancia
4.-salirse definitivamente del poder en

2024
5.-Respetar los acuerdos del T-MEC
5.-estar del lado de los Estados Unidos

ante una escalada muy probable con un
conflicto armado de gran envergadura con
Rusia y sus aliados, que tenga como
resultado final y fatal, de la tercera guerra
mundial

Finalmente basta decir que la hora de las
definiciones, y de las componendas
oscuras con el vecino y socio del norte, van
a reorientar el destino de México para el
2024.
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El consejo de seguridad norteamericano,
el verdadero peligro de AMLO
Por Claudio De la Llatav



Proceso 
La editorial Puffin Books

anunció que modificará los
cuentos infantiles del escritor
británico Roald Dahl para que
sean más inclusivos, evitando el
uso de adjetivos como “feo” y
“gordo”, entre otros.

Los cambios entrarán en las
nuevas ediciones de los libros
infantiles de Dahl como
“Matilda”, “Las Brujas” y “Charlie
y la Fábrica de Chocolate”.

Con esto, la editorial busca
limpiar la imagen del autor,
fallecido en 1990 y quien ha sido
calificado como misógino y
perpetuador de estereotipos
raciales y hasta antisemita.

Uno de los cambios más
representativos ocurre en el libro
“James y el Melocotón Gigante”,
donde se cambió por completo la
letra de la canción del ciempiés
para eliminar las palabras
“gorda” y “flácida”.

En “Matilda” se cambiaron las
referencias a autores acusados de
imperialistas y supremacistas
como Joseph Conrad y Rudyard
Kipling, por John Steinbeck y Jane
Austen.

Asimismo, se intentó evitar la
sexualización de las mujeres y
que la directora Tronchatoro no
sea definida como “hembra”, sino

como “una mujer formidable”.
En “Las Brujas” se cambió una

línea dicha por la abuela de la
protagonista, quien tira del
cabello de las mujeres para ver si
traen peluca.

“No puedes ir tirándole el pelo a
cada chica que conoces”, fue
modificado por la frase: “Hay
muchos otros motivos por las que
las mujeres podrían usar pelucas
y lo cierto es que no hay nada de
malo en ello”.

En “Charly y la Fábrica de
Chocolate” se eliminó el adjetivo
“feo” y un personaje descrito
como “gordo”, al que será
conocido como “enorme”.

Los cambios no han sido bien
recibidos por los lectores de Dahl
ni por personas involucradas en
la literatura, porque lo consideran
“una censura absurda”. Otros
cuestionaron el permiso del autor,
quien falleció en 1990, a los 74
años, víctima de leucemia.

De acuerdo con el diario español
El País, la editorial Alfaguara
Infantil y Juvenil anunció que
mantendrá sus ediciones de Roald
Dahl con los textos originales del
autor británico sin modificar sus
publicaciones en castellano.
Tampoco lo hará la editorial
francesa Gallimard.

“Roald Dahl no era un ángel,
pero esto es una censura absurda.
Puffin Books y la finca Dahl
deberían estar avergonzados”,

escribió el escritor Salman
Rushdie.

Puffin Books se defendió así:
“Este libro se escribió hace
muchos años, por lo que
revisamos regularmente el
lenguaje para asegurarnos de que
todos puedan seguir
disfrutándolo hoy”.

Los ajustes están relacionados
con temas como el peso, el
género, la salud mental, la
violencia o la raza.
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Editorial modificará los cuentos de Roald Dahl
para eliminar adjetivos como “feo” o “gordo”
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Proceso
Los secretos del pasado salen a

la luz en el momento que menos
se les espera. Las vueltas de
tuerca de una historia truculenta
develan el traspatio de una
familia que aparenta estabilidad,
amor y cordura. Los personajes se
transforman, y el espectador
experimenta diferentes estados
emocionales y sorpresas que
apenas puede creer.

La obra de teatro Carne de
Reynolds Robledo, bajo la
dirección de Enrique Singer, saca
a la luz lo que los personajes
esconden, lo que guardan en
silencio y les carcome el espíritu;
lo que han llegado a negarse ellos
mismos. Un melodrama trágico
que conforme avanza la obra, se
oscurece cada vez más.

La historia se desarrolla en la
cocina de la hacienda de los
Arango. Román le ha organizado
una fiesta sorpresa a su esposa,
una actriz retirada, harta de la
falsedad y las mentiras que ha
arrastrado en su vida. A la
manera de La señorita Julia de
Strindberg, todo sucede en la
intimidad que sugiere una cocina
mientras afuera está la gran
fiesta. Se visitan rincones de la
memoria, se debaten traiciones y
contradicciones; hay furia y
contención.

En Carne, como en las tragedias
griegas, la fatalidad sucede en el
exterior, y en el escenario vemos

sufrir a los personajes por
aquellos actos: retarse,
sublimarse o buscar la redención.
Las verdades emergen poco a
poco y los equívocos llevan a la
muerte de unos o el sacrificio de
otros. Las acciones del pasado
hunden a los personajes como
piedras atadas al cuello para caer
sin que nadie lo pueda evitar.
Porque sus pasiones los dominan,
los destruyen, y fracturan a
quienes los rodean.

Nailea Norvind, Hernán
Mendoza, Jesusa Ochoa y
Adrián Ladrón son los actores y
actrices que encarnan a estos
personajes, capaces de
transmitir la evolución
de cada uno de ellos; su
complejidad y
contradicciones.
Con energía,

construyen un
universo de
i n t e n s a s
emociones.
N a i l e a
N o r v i n d
proyecta
u n a
m u j e r
fuerte y

apasionada que, por el
desencuentro con su esposo y su
pasión secreta, busca otros
caminos de realización y

venganza.
A l

igual
q u e

Hedda Gabler, como ella lo
comenta, trabaja el hartazgo
matrimonial y la destrucción. Su
contraparte, Román, su esposo,
tiene la cara de la alegría y la
amabilidad, el amor desmedido
hacia ella y el poder. Le organiza
una fiesta contra su voluntad y
ejerce una violencia normalizada
hacia la familia, sin conciencia y
remordimientos. Ambos
comparten esa pasión egoísta que
pasa por encima de los demás y
que ciegamente la siguen sin
importar las

consecuencias. Es en
este presente que

p a d e c e r á n
por su

pasado.
Abigail es la

adolescente que desde la
ingenuidad quiere descubrir el
deseo. Jesusa Ochoa logra
transitar por los diferentes
momentos que vive su personaje.
Su capacidad de transformación
nos muestra la alegría y el
coqueteo, el impacto de la
violencia, el descontrol
emocional, el trauma, el dolor y la
necesidad de protección. Adrián
Ladrón, a partir del autocontrol y
la pasividad, hace visible a un ser
atormentado que lucha contra
sus emociones y naufraga en el
intento.

Las proyecciones en ese
escenario gigante e innecesario
también distraen y se convierten
en una repetición de las pasiones
que se van descubriendo; las
metáforas evidentes y los
adornos estorban al drama.

Carne es un melodrama trágico
que, desde la acertada mano del
director y la fuerza dramática del
autor y los actores, nos llevan por
un remolino de acontecimientos
que hacen que la historia gire y
gire sin cesar hasta caer en el lodo
del sufrimiento colectivo. Es una
obra de gran calidad escénica,
producida con el estímulo fiscal
Efiartes a través de Lobo
Producciones y Península Films.
Se presenta lunes y martes en el

Teatro Helénico.

“Carne”, tragedia contemporánea
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Forbes 
Los estrenos en Netflix para

marzo nos traen grandes
sorpresas y la continuidad de
increíbles historias. Si quieres
saber cuáles son los títulos que se
sumarán a la plataforma, no te
puedes perder lo siguiente.

Películas
Luther cae la noche — 3 de

marzo
El detective londoniese John

Luther intentará escapar de
prisión para capturar a un
despiadado criminal que está
aterrorizado a Londres y cerrar
con ello el caso que lo ha
atormentado.

A las películas de estreno para
marzo se suman:

• El código Da Vinci — 1
de marzo

• Eres tú — 3 de marzo

Estrenos en Netflix:
lo que llega en marzo
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• Muy Lejos — 8 de marzo
• ¿Encontró lo que

buscaba? — 10 de marzo
• El rey de las sombras —

17 de marzo
• Misterio a la vista — 31

de marzo
• Boksoon debe morir —

31 de marzo
Series

Sombra y hueso: Temporada 2
— 16 de marzo

Alina y Mal crean nuevas
alianzas luego del
enfrentamiento con Kirigan, para
hacerle frente a diferentes
dilemas, mientras se mantienen
en la búsqueda de más
amplificadores míticos.

Entre los estrenos en Netflix
para marzo también llegan:

• El maestro y la música
azul — 1 de marzo

• Next in Fashion:
Temporada 2 — 3 de marzo

• You: Temporada 4 (Parte
2) — 9 de marzo

• La gloria: (Parte 2) — 10
de marzo

• Hasta el cielo: La serie —
17 de marzo

• El Reino: Temporada 2 —
22 de marzo

• Inestable — 30 de
marzo

• Agente Elvis —
próximamente

• Soy Georgina:
Temporada 2 — próximamente

Documentales
Waco: El apocalipsis texano —

22 de marzo
Este documental explora el

enfrentamiento que se sucitó
entre agentes federales y un
grupo religioso armado en 1993,
que tuvo una duración de 51 días.
Entre su contenido se incluyeron
imágenes inéditas.

Otros documentales que se
suman a los estrenos en Netflix
son:

• MH370: The Plane That
Disappeared — 8 de marzo

• Yoga con Xochilt:
Volumen 1 — 10 de marzo

• Fire & Flow: Volumen 1
— 10 de marzo

• Fitness para corredores:
Volumen 1 — 11 de marzo

Es lo que llega a Netflix para el
mes de marzo. 
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Infobae 
Angry Birds es uno de los juegos

más exitosos en la historia del
gaming mobile, pero esa misma
popularidad está afectando a
Rovio, el estudio desarrollador
que tomó la decisión de eliminar
el juego de la tienda de Android.

“Hemos revisado el caso de
negocio de Rovio Classics: Angry
Birds, y debido al impacto del
juego en nuestra cartera de
juegos más amplia, hemos
decidido que Rovio Classics:
Angry Birds será retirado de la
lista de Google Play Store el
jueves 23 de febrero (de 2023)”,
afirmó la compañía.

De otro lado, para la tienda App
Store decidieron que le cambiarán
el nombre a Red’s First Flight, con
el mismo objetivo de no
interrumpir el progreso de los
demás proyectos en los que está
el estudio.

El director de la comunidad de
la empresa amplió los detalles:
“está afectando negativamente a
nuestros otros juegos”, que son el
foco en este momento de la
compañía.

“Si esos otros no mejoran y
crecen, entonces la perspectiva de
toda la empresa cambia. Es más
difícil crear nuevos juegos o
trabajar en nuevos proyectos.
Estoy seguro de que eso no es
algo que te gustaría”, explicó.

Qué pasará con Angry Birds
Rovio dejó claro que sacar el

juego de Google Play Store no

afectará en nada a aquellos
usuarios que ya tienen la
aplicación instalada en sus
dispositivos móviles, ya que se
podrá usar normalmente.

Aunque en el caso de desinstalar
la aplicación o cambiar de celular,
sí se verá afectado el acceso al
juego porque no habrá una
plataforma para instalarlo en un
celular Android.

Por tanto, motivaron a los
usuarios a continuar disfrutando
de este título con las otras
versiones lanzadas que son las
secuelas del juego lanzado en
2009.

“Esperamos que los fans puedan
seguir llevando esa pasión a

nuestros juegos como Angry
Birds 2, Angry Birds Friends y
Angry Birds Journey, donde
nuestro objetivo cada día es crear
la mejor experiencia posible para
los jugadores”, comunicaron.

Rovio Classics: Angry Birds es el
primer juego de la franquicia y
aunque durante un largo tiempo
fue gratuito, actualmente, es un
juego de pago que cuesta 1.99
dólares. A diferencia de los demás
títulos de la franquicia que son
free to play.

Esa no es la única app que se
iría de PlayStore

Una nueva petición de
prohibición cae sobre TikTok. En
Estados Unidos, el senador

demócrata, Michael Bennet, envió
una carta a Apple y Google
pidiéndoles que eliminaran
“inmediatamente” la aplicación
de sus tiendas para dispositivos
móviles.

Lo anterior, representa una
nueva acción contra la
plataforma china, que ya no está
permitida en 20 estados de ese
país, varias universidades y
entidades oficiales como los
militares.

Según el Congresista, el riesgo
que corren los usuarios y sus
datos en manos de la empresa
ByteDance, dueña de la
aplicación, es la supuesta
filtración y manipulación de

información privada de forma
inadecuada.

“La gran influencia de TikTok y
la recopilación agresiva de datos
representan una amenaza
específica para la seguridad
nacional de EE. UU. debido a las
obligaciones de su empresa
matriz según la ley china”, afirmó
Bennet.

Luego le pidió a las dos
empresas, dueñas de App Store y
Google Play Store, que bajen la
aplicación. “Dadas estas
preocupaciones graves y
crecientes, les pido que eliminen
TikTok de sus respectivas tiendas
de aplicaciones de inmediato”,
aseguró.

Angry Birds, el clásico juego para celular, se va para siempre
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““FFuuiimmooss  ffoorrzzaaddaass  aa  ccoommppeettiirr
ccoonnttrraa  uunnaa  ppeerrssoonnaa

bbiioollóóggiiccaammeennttee  hhoommbbrree””

IInnvviittaann  aa
EEssttaattaall   ddee

PPááddeell

EEnnttrreeggaann  uunniiffoorrmmeess



26 JUEVES 23 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

NATACIÓN

Agencias La nadadora estadounidense 12
veces campeona universitaria
Railey Gaines realizó en el estado
de Virginia un fuerte discurso
durante la presentación de un
proyecto de ley por la igualdad en
deporte femenino al cuestionar la
participación en los torneos de su
misma división a la deportista
transgénero Lia Thomas y expuso
lo vivido meses atrás con su rival
y con la National Collegiate
Athletic Association (NCAA), la
entidad que, a su juicio, permitió
que suceda esta situación con
intencionalidad.

En su alocución ante las
autoridades, representante de
la Universidad de Kentucky y
una de las 200 mejores
nadadoras en el estilo
mariposa apuntó
directamente contra su rival.
Gaines comenzó su duro
discurso. “Mis compañeras de
equipo y yo, así como el resto
de las nadadoras de todo el

país, nos vimos forzadas a
competir contra una persona
biológicamente hombre llamada
Lia Thomas”,
alegó la

deportista.
La competencia fue el 17 de

marzo de 2022 en la llamada Ivy
League de la que participan las
ocho mejores universidades del
noroeste de los Estados Unidos.
Thomas estuvo presente

representando a Pennsylvania,
aún en su proceso de
transformación física, y se llevó
todas las miradas al demostrar
supremacía sobre el resto de sus
adversarias y superar récords de
estrellas mundiales de la

PPoolléémmiiccoo  ddiissccuurrssoo  ccoonnttrraa  uunnaa  nnaaddaaddoorraa  ttrraannss::
““FFuuiimmooss  ffoorrzzaaddaass  aa  ccoommppeettiirr  ccoonnttrraa

uunnaa  ppeerrssoonnaa  bbiioollóóggiiccaammeennttee  hhoommbbrree””
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natación, como por ejemplo Katie
Ledecky.

“A Thomas se le permitió nadar
en la competencia femenina
luego de competir durante tres
años en el equipo masculino de la
Universidad Pennsyilvania. Vimos
desde el borde de la piscina cómo
Thomas ganaba la prueba de 500
metros libres batiendo récords de
las nadadoras más consumadas
del país, incluidas las
plusmarquistas y las olímpicas”,
continuó la nadadora.

El momento culmine para
Gaines vendría en los 200 libres,
prueba en la que se vio cara a
cara con Thomas. “Terminamos
empatadas, hicimos exactamente
el mismo tiempo hasta las
centésimas de segundo. Al haber
un solo trofeo, la NCAA me dijo
que iba a volverme a casa con las
manos vacías y que ese trofeo iba
para Thomas. Cuando lo
cuestioné, me explicaron que
Thomas debía alzar ese trofeo
para la foto. Quedé en shock. Me
sentí menospreciada y
traicionada, reducida solamente a
una fotografía porque mis
sentimientos no importaban, sólo

importaban los de la NCAA y los
de un hombre biológico”, relató.

Gaines denunció a la NCAA por
“discriminación por razón de
sexo” por permitir, según su
reclamo, que una deportista
transgénero como Thomas
desplazara a nadadoras mujeres
en la disciplina y en el podio. Pero
eso no fue todo. Aún quedaba un
capítulo más para la atleta.

“Además de vernos forzadas a
renunciar a nuestros premios,
títulos y oportunidades, la NCAA
obliga a las nadadoras a
compartir el vestuario con
Thomas, un hombre de 22 años y
1.93 metros de altura con
genitales masculinos
completamente intactos. Que
quede claro que nadie nos
advirtió y no dimos nuestro
consentimiento. Esto es una
violación a nuestra privacidad y
algunas de nosotras hemos sido
avergonzadas, incomodadas,
violentadas y hasta
traumatizadas por esta situación.
Sé que no hablo por todas pero
puedo dar fe de las lágrimas
derramadas en aquella piscina”,
cerró desde su estrado.



En rueda de prensa realizada en
el Club de Pádel Durango,
autoridades estatales,
municipales y miembros de dicho
Club, hicieron la invitación a
todos los Duranguenses a ser
parte del "Segundo Torneo Estatal
de Pádel Durango 2023", como
participantes o espectadores, el
cual arrancará este jueves 23 y
concluirá el próximo 26 de
febrero, en Avenida Villa del Sur
104, El Nayar, Dgo.

Edgar Antonio Pescador Fuentes
presidente fundador de Durango
Padel Club, en compañía del
director del Instituto Estatal del
Deporte César Omar Cárdenas
Reyes, Mayté Manzanera del
Instituto Duranguense de la
Juventud, Giovanni Rosso de
Juventud Municipal, Guillermo
Najera, de la comisión de
empresarios jóvenes de la
Coparmex, Jaime Pescador del
Club Durango Padel, y César Sosa
Valdez Head Pro de Padel
Durango, dieron los pormenores
de este evento deportivo.

La intención de esta invitación
es que más duranguenses
conozcan este deporte que está
en boga en México y en Durango,
que cuenta con buenas
exponentes cómo las hermanas
Ana Paula y Luisa Fernanda de la
Peña Rosas, de ahí que Edgar
Antonio Pescador dijera:
"Venimos a presentar este nuevo
proyecto para sembrar en los
deportistas de Durango el
aspecto competitivo y ponemos a
disposición de la comunidad
estas instalaciones". 

Por su parte el director del IED
César Cárdenas dijo: "Nuestro
reconocimiento a nombre del

gobierno de Esteban Villegas
Villarreal, a estos jóvenes
empresarios que siguen
fomentando el deporte, los
duranguenses tienen una nueva
oportunidad de poder acceder a
estos espacios para fomentar la
actividad deportiva, es un día
histórico sin duda", afirmó.

Mayte Manzanera de IDJ resaltó
que: "Reconocer el esfuerzo que
realizan, ya que construir estas
canchas para tener esa sinergia
con la sociedad deportiva de
Durango, es una gran
oportunidad de poder realizar
una nueva actividad deportiva
que fomenta mucho la
convivencia familiar", dijo. 

Así mismo compartieron que se
contará con un partido de
exhibición entre jugadores
argentinos de talla internacional
como el número 14 del mundo
Eduardo Agustín Torre, así como
Joaquín Salicioni, Tati Barros
Reyes y Damián Vega, quienes
deleitarán a los duranguense con
su nivel de juego, para más
información de este evento al tel.
(618) 145 1754 y (844) 103 9626).

Se tendrán competidores de las
siguientes categorías y ramas:
Open .1ra Fuerza, 2da Fuerza, 3ra
Fuerza, 4ta Fuerza y 5ta Fuerza;
Infantil y juvenil: Sub 23 y
Menores, Sub 18 y Menores, Sub
16 y Menores, Sub 14 y Menores,

Sub 12 y Menores y Sub 10 y
Menores; en Veteranos: 35 y

Mayores, 40 y Mayores A, 40 y
Mayores B, 45 y Mayores, 50 y

Mayores A, 50 y Mayores B, 55 y
Mayores.
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IInnvviittaann  aa  SSeegguunnddoo  TToorrnneeoo
EEssttaattaall   ddee  PPááddeell  DDuurraannggoo  
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DURANGO, DGO. 
En el salón de combates del

Instituto Estatal del Deporte, que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, representantes de la Liga
Extrema de Fútbol Americano y el
Subdirector del IED Rubén
Ontiveros Palacio, hicieron
entrega de los uniformes que
portará la Selección Durango en
el "Primer Tazón Pacífico
Mazatlán" a desarrollarse del 24

al 26 de febrero.
Vistosos uniformes los que

lucirá la selección Durango de la
Liga Extrema de Fútbol
Americano, en esta competencia
donde la selección Durango
enfrentará a los representativos
de Sonora, Sinaloa y Coahuila,
con miras al nacional en la ciudad
de San Cristóbal de las Casas,
Chiapas en el mes de junio del
presente.

Encabezaron la entrega Edgar
Flores Delegado de la Liga
Extrema de Fútbol Americano
Durango, el Subdelegado de la
Liga, Víctor Hugo García, el
coordinador defensivo Luis
Ramírez, Ahmed Falcón, Head
Coach, y un buen número de
jugadores que estarán presentes
en el "Primer Tazón Pacífico
Mazatlán", estos provenientes de
los municipios de Gómez Palacio,

Lerdo, Santiago Papasquiaro,
Tepehuanes y Durango, así como
duranguenses que radican en
otros estados.

Destacar que esté Tazón Pacífico
se juega en formato Arena 8 vs 8,
en un campo de 50 yardas de
largo, por 30 de ancho, con la

finalidad de hacer este juego más
espectacular, y donde los
duranguenses participarán con
una inmejorable presentación, ya
que los uniformes que portarán
son muy vistosos, elegantes y de
primera calidad, con lo que ya se
apuntaron el primer Touchdown.

EEnnttrreeggaann  uunniiffoorrmmeess
aa  SSeelleecccciióónn  DDuurraannggoo
ppaarraa  TTaazzóónn  PPaaccííffiiccoo
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Yon de Luisa tomó el puesto en

2018 y fue el encargado de de
hablar con sus homólogos de
Estados Unidos y Canadá para
obtener votos en la designación
del Mundial 2026

Yon de Luisa no contenderá por
la reelección a la presidencia de la
Federación Mexicana de Futbol,
que se llevaría a cabo en mayo
próximo, en la Asamblea de
Dueños de la Liga MX,
informaron diversas fuentes a
ESPN.

El directivo fue elegido
como presidente de la

Federación Mexicana
de Futbol en el 2018 y
cada año era
evaluado su proceso.
Ahora, el presidente
renunció a la
reelección, con
c a r á c t e r
irrevocable.

Al no seguir al
frente de la
F e d e r a c i ó n
Mexicana de
Futbol, Yon de
Luisa seguirá
como el
presidente
del Comité

Organizador de la Copa del
Mundial y continuará como el
enlace entre la FMF y la FIFA.

En el interior, según reportó el
periodista de ESPN, Mauricio
Ymay, el todavía presidente de la
FMF está molesto al quedar al
margen de las decisiones que se
han tomado en la reestructura
del balompié mexicano, como la
llegada de Rodrigo Ares de Parga
a Selecciones Mexicanas.

En mayo se tendrán que
presentar los candidatos a la
presidencia de la FMF y serán
votados por la Asamblea de
Dueños.

Yon de Luisa fue uno de los
encargados de llevar la
candidatura de México para el
Mundial del 2026 y ahora
continúa inmiscuido en la
organización del Mundial.

"El día de hoy, el presidente de
la Federación Mexicana de Fútbol,
Ing. Yon de Luisa, informó a todos
los miembros de la Asamblea de
Dueños su decisión de no
postularse para ser reelecto
presidente de la FMF para el
cuatrienio 2023-2026, a fin de que
quien ocupe esta posición se
ajuste a la nueva visión y
objetivos de la FMF".

"La próxima Asamblea de
Dueños está programada para
llevarse a cabo en mayo, mientras
tanto Yon de Luisa mantiene sus
responsabilidades al frente de la
FMF". "Yon de Luisa reiteró su
compromiso con el fútbol en
México, por lo que continuará
cumpliendo con los cargos que le
fueron conferidos como miembro
de los Consejos de FIFA y de
Concacaf".

De Luisa ha tenido varios cargos
en el balompié mexicano, en el
2011 fue presidente del comité
organizador para la Copa del
Mundo Sub 17 y en el 2012 fue
nombrado titular del Comité de
futbol de Televisa.

Entre la gente de confianza de
Yon de Luisa está Jaime Ordiales,
que actualmente es el director de
selecciones nacionales mexicanas
varoniles. El directivo se
encontraba en Guatemala y
ahora regresa directo a la Ciudad
de México.

Durante su gestión, México
ganó una Copa Oro, la medalla de
bronce en los Juegos Olímpicos
de Tokio 2020, pero se le achacan
los fracasos de la eliminación en
el Premundial Sub 20, la no
clasificación a Juegos Olímpicos

30 JUEVES 23 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

FUTBOL

YYoonn  ddee  LLuuiissaa  nnoo  ccoonntteennddeerráá  ppoorr
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llaa  FFeeddeerraacciióónn  MMeexxiiccaannaa  ddee  FFuuttbbooll
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Pérez y Verstappen entrarán en

acción este fin de semana con las
pruebas que se realizarán en el
Circuito Internacional de Sakhir

El dos veces campeón mundial,
Max Verstappen, elegiría a
Fernando Alonso como un piloto
ideal para "su equipo", así lo dijo
el neerlandés en una dinámica
realizada por uno de los
patrocinadores de Red Bull.

Verstappen dejó de lado a su
compañero de equipo, el
mexicano Sergio 'Checo' Pérez,
con el que logró un
bicampeonato y de paso retornó
el campeonato de constructores a

la escudería austriaca después de
casi una década.

En plática para Mobil 1 The
Grid, Max no dio cabida a 'Checo’,
al exponer que junto al asturiano
elegiría a Lando Norris, piloto de
McLaren.

"Es realmente difícil elegir una
pareja de pilotos. Hay muchos
muy buenos. Probablemente iría
a por uno experimentado, así que
me quedaría con Fernando
(Alonso). Después, ficharía a un
tipo joven y pondría a Lando
(Norris) en el coche. Sí, Fernando
y Lando", dijo el vigente campeón
mundial sin considerar a Pérez y
tampoco a Daniel Ricciardo, quien

será el piloto reserva de Red Bull
en 2023 y con el que igual
compartió parrilla con la
organización.

Verstappen no dudó en
mencionar el nombre de
Christian Horner como el líder de
su equipo, pues ha sido el
británico quien ha llevado a la
escudería ha ganar seis
campeonatos mundiales.

"Siempre iría por Christian
Horner", expresó.

'Checo' Pérez y Max Verstappen
entrarán en acción este fin de
semana con las pruebas que se
realizarán en el Circuito
Internacional de Sakhir. Los test
darán inicio el viernes 23 de
febrero y el primero en tomar el
volante será Verstappen durante
todo el día jueves y la mañana del
viernes. En tanto, el tapatío hará
lo propio el viernes por la tarde y
toda la sesión del sábado.

En lo individual, Checo Pérez
llega a la temporada 2023 luego
de que consiguió la tercera
posición en el 2022, año en el que
sumó 305 puntos, cifra que solo
fue superada por Max
Verstappen, su compañero en Red
Bull, que se proclamó campeón
con 454 unidades, mientras que
Charles Leclerc fue segundo del
campeonato de pilotos con 308.
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MMaaxx  VVeerrssttaappppeenn  ddeejjóó  ffuueerraa  aa
''CChheeccoo''   PPéérreezz  ddee  ssuu  eessccuuddeerrííaa  iiddeeaall
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A fin de fomentar la rentabilidad
sostenible y sustentable de los recursos
pecuarios, la empresa Alux Nutrition, a
través de Zeomex y la Universidad Juárez
del Estado de Durango, específicamente
mediante la Facultad de Agricultura y
Zootecnia (FAZ), perteneciente al campus
Gómez Palacio, firmaron un convenio de
colaboración que vincula la labor
universitaria con el desarrollo del entorno
social y productivo.

Giuseppe Di Napoli, cofundador y director
comercial de Alux Nutrition, empresa
mexicana dedicada a la producción y
comercialización de aditivos alimenticios
enfocados a mejorar el desempeño
productivo y reproductivo, afirmó que la
celebración de este convenio marca el
inicio de una importante colaboración
entre dos instituciones comprometidas en
la búsqueda de mejores prácticas y

soluciones para el campo mexicano.
Por su parte, Cirilo Vázquez Vázquez,

director de la FAZ-UJED, se dijo complacido
por el acuerdo para la ejecución de futuras
actividades conjuntas, entre las que
destaca el acceso, por parte de Zeomex, al
laboratorio de alimentos de la FAZ, para el
uso de equipos en análisis bromatológicos,
perfil de ácidos grasos, etc.; acceso a
alumnos y egresados a la bolsa de trabajo
por parte de la empresa, con grandes
oportunidades para los estudiantes
juaristas de insertarse con éxito al área
laboral, así como apoyo en equipamiento
de laboratorios y corrales, a beneficio de la
FAZ.

De igual manera, se dio a conocer que a
la par de este convenio trabajan en otro
proyecto orientado a la colaboración en el
desarrollo de nuevos productos
(suplementos alimenticios) destinados a
mejorar las condiciones de salud de las
especies pecuarias de la región.

UJED y ALUX Nutrition celebran convenio

DURANGO, DGO.
La estancia infantil “Colors”,

construida para atender a los
hijos de los estudiantes
universitarios, fue el punto de
reunión para la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso Rivera; el
rector de la Universidad Juárez,
Rubén Solís Ríos y el presidente
de la FEUD, Isaac Cisneros Meraz,
quienes recorrieron las
instalaciones para valorar los
requerimientos para reanudar sus
actividades.

En este sentido, Cisneros Meraz
explicó que “se tiene un recurso
que llegará en el mes de marzo y
servirá para iniciar las funciones
en el mes de abril; en este
momento se tiene la solicitud de
50 estudiantes, y aun cuando la
guardería tiene la capacidad para
atender a 150 niños, este recurso
servirá para tener a 60 o máximo
80 niños, es por eso que estamos
buscando el apoyo del DIF Estatal
y del gobernador Esteban

Villegas, para que estas
instalaciones vuelvan a abrir sus
puertas”, dijo.

El rector Rubén Solís Ríos
agradeció la presencia de la
presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso, por “el interés por
brindar su apoyo para que esta
guardería vuelva a brindar sus
servicios. Estas instalaciones
fueron creadas específicamente
para cumplir la función de
guardería y debido a la pandemia
y falta de recursos tuvimos que
cerrar sus puertas, sin embargo,
dado el interés y trabajo de Isaac
(Cisneros) podemos retomar este
proyecto, el cual, estoy seguro de
que trabajando en conjunto DIF
Estatal, FEUD y Rectoría
podremos sacar adelante y
brindar un mejor cuidado y
servicio”.

Por su parte, la señora Marisol
Rosso de Villegas expresó su
asombro por el buen estado de las
instalaciones y reconoció el
trabajo realizado por la FEUD y su

presidente, “es un gran trabajo el
que han hecho para mantener
estas instalaciones y gestionar los
recursos necesarios para volver a
ofrecer este servicio tan
necesario. Por nuestra parte,
estaremos al pendiente de las
necesidades y brindaremos
nuestro apoyo para que estas
instalaciones de primera vuelvan
a dar un servicio de calidad y
abran la posibilidad de que

algunas madres puedan
continuar con sus estudios y
concluir su carrera”, afirmó.

Finalmente, el presidente de la
FEUD, Isaac Cisneros, mencionó
que “en este espacio se busca que
los niños tengan los servicios que
están dentro de la Universidad,
como Terapia Familiar, Médicos,
Enfermeras, Dentista, que
aprendan arte y música; la idea es
incluir a todos los universitarios

en este proyecto, por ello el día de
hoy nos acompañan directores de
Facultades y Escuelas, con sus
respectivos presidentes de las
sociedades de alumnos, para
socializar esta información y que
llegue a quien en verdad lo
necesita, pues sabemos que de
esto depende que muchas
estudiantes puedan continuar sus
estudios”, concluyó.

Rector y presidenta del DIF Estatal visitan Guardería
de la FEUD
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